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JCi elege nova 
diretoria para a 
gestão 2021

Maravilha tem 
35% das crianças 
com vacinas atrasadas 

Presidente eleito é Marcelo Buratto, que 
assume junto com os conselhos diretor 
e fiscal

Baixa cobertura vacinal preocupa 
autoridades e provoca volta de doenças 
erradicadas 

ASSEMBLEIA GERAL QUEDA NA IMUNIZAÇÃO 
Tânia Rêgo/ Agência Brasil

Com foco na eleição, partidos políticos realizam convenções 
Com definição de candidatos e coligações, ações ficam mais intensas a partir da próxima semana

Maravilha, sábado, 
12 de seteMbrO de 2020 - ed 593 - r$ 3,00

dnit alerta para ritmo 
mais acelerado das obras 
na br-282 e riscos para 
quem trafega pelo trecho 

Paradas obrigatórias, 
pista estreita e 
trechos deteriorados 
exigem mais atenção 
dos motoristas 

....................................  PÁGINA 19

EM OBRAS 

Carine Arenhardt/O Líder

RODOVIA

Divulgação
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uM sOnHO MOdernO

Concentramos nossos maiores esforços (psicológicos, prin-
cipalmente) na luta contra a imprevisibilidade das coisas. Per-
demos o sono imaginando as consequências do inesperado. E 
costumamos perder essa briga.

Mas um pouco de imprevisibilidade pode fazer bem.
Um exemplo: você chega em casa para o almoço, todo dia, ao 

meio-dia em ponto. Se você atrasar, a família se preocupa. O tele-
fone toca: “Cadê você?” E curiosamente, as suas pessoas mais im-
portantes sofrem com a expectativa decorrente da previsibilidade 
que você criou (e você acaba sendo previsível também no traba-
lho: toda manhã, dez minutos antes do meio-dia, você vai embo-
ra. O eventual problema vai ter que esperar até a tarde).

Não seria bom, nesse caso, poder flexibilizar a rotina em 
função de algo importante que o acaso trouxe?

*
Vivemos em sistemas complexos. Absurdamente relaciona-

dos. Qualquer pequena alteração em um deles pode afetar todos 
os outros.

Mesmo assim, tentamos interpretar o mundo de uma forma li-
near: procurando causas claras para as consequências.

“Ela deixou o emprego porque não gostava do chefe”. “Ele traiu a 
esposa porque ela só pensava em trabalho”. “Você errou porque não 
fez como eu falei”. “O negócio não deu certo porque não investiram 
em marketing”. Passamos boa parte do dia tentando colocar sentido 
no mundo com base nessas simplificações afobadas.

Precisamos aceitar a complexidade de todos os aspectos da 
vida. Isso vai nos tornar mais humildes e menos “donos da verdade”.

*
Você deve ter reclamado da comida quando era pequeno. 

E não sei se você lembra, mas sua mãe respondeu que algumas 
pessoas nem tinham o que comer. E você voltou ao prato, talvez 
em um silêncio reflexivo, ou talvez resignado. De qualquer for-
ma, você entendeu o recado.

Acho que deveríamos usar mais esse tipo de comparação. 
Como essa: qual era o trabalho dos seus avós? Como eles ga-
nhavam a vida?

Seus avós devem achar que o seu trabalho atual é um sonho 
moderno. Eles não devem entender nada quando você já entra 
em casa reclamando.

Como você vai explicar para eles que você quer ter (além de 
dinheiro) propósito, reconhecimento, status, feriados prolon-
gados e coaching?

Se oferecessem o seu trabalho atual para qualquer pessoa 
há algumas décadas, ela não apenas aceitaria: ela iria chorar de 
emoção. Ela não iria acreditar! Ela iria achar que estava dormin-
do e que tudo não passava de um sonho moderno.

O município de Cunha 
Porã emitiu decreto de aber-
tura de prazo para encami-
nhamentos de requerimen-
tos de isenção progressiva 
do Imposto Predial e Terri-
torial Urbano (IPTU), taxa 
de coleta, transporte e dis-
posição final do lixo urbano 
e taxa de limpeza das vias 
públicas para idosos aci-
ma de 60 anos, que aten-
dam aos requisitos legais.

O período de encami-
nhamento de pedidos de 
isenção do IPTU será de 2 
de outubro até 11 de dezem-
bro. No entanto, em 2020, 

excepcionalmente, consi-
derando o período de en-
frentamento da pandemia 
de coronavírus ficam dis-
pensados do recadastra-
mento àqueles que em anos 
anteriores fizeram reque-
rimento e declaração jun-
to à Secretaria de Assistên-
cia Social, exceto se houver 
alguma mudança nos re-
quisitos necessários.

Para novos cadastros de 
solicitação de isenção é im-
portante atender aos se-
guintes critérios: ser idoso 
– pensionista ou deficien-
te físico com idade acima 

de 60 anos; possuir um úni-
co imóvel e que seja utiliza-
do para moradia; além de 
ter renda igual ou inferior 
a dois salários mínimos.

Ao atender estes requisi-
tos, os interessados deverão 
preencher requerimento pa-
drão fornecido pela Secre-
taria de Assistência Social, 
bem como apresentar escri-
tura do imóvel; comprovante 
de endereço e documentos 
de identidade e CPF de to-
dos os membros da residên-
cia. Também será necessá-
rio apresentar comprovante 
atualizado da renda de to-

dos os membros do grupo 
familiar ou declaração pa-
drão dos rendimentos (tam-
bém fornecido pela Secre-
taria de Assistência Social).

Os novos cadastros para 
isenção do IPTU serão fei-
tos somente às sextas-fei-
ras pela manhã, na Secre-
taria de Assistência Social 
de Cunha Porã. Após a ins-
crição e apresentação da 
documentação exigida, 
será feito o enquadramen-
to do interessado para con-
cessão do benefício, assim 
como vistoria por assisten-
te social do município. 

CunHa POrã
recadastro de isenção de iPtu para 
idosos terá mudanças
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LIÇÕES DE VIDA
Brilhar é reflexo dos outros... 
iluminar é luz própria (Carpinejar)por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

RIO IRACEMA
temos acompanhado os trabalhos executados no rio iracema diariamente 
e está sendo uma grande obra para o município. além da segurança aos 
moradores ribeirinhos, terá uma visão atrativa pela limpeza dos entulhos que 
antes era um grave problema, e pela proteção nas margens que está sendo 
edificada. a administração deixará sua marca para sempre na cidade. aproveite 
em horas de lazer para dar uma caminhada e observe nos pontos onde estão 
praticamente concluídos os serviços. valeu o investimento...

PuniÇãO 

Na Indonésia as autoridades inventaram um jeito um tanto estra-
nho de punir quem é flagrado sem o uso de máscara de proteção pe-
las ruas. Para não pagar multa ou ter de prestar serviço comunitário, os 
infratores podem optar por entrar em um caixão e lá permanecer por 
no mínimo um minuto. Ficam, durante esse período, expostos a fo-
tos, vídeos e olhares curiosos - e por vezes condenatórios - de quem es-
tiver por perto, na via pública. Não é a primeira vez que as autorida-
des de Jacarta utilizam caixões para tentar conscientizar as pessoas 
sobre a necessidade de obedecer às medidas de restrições e distancia-
mento para evitar a disseminação do coronavírus. Meses atrás exibi-
ram nas ruas os esquifes com um aviso sobre o número de infectados e 
de mortos no país. Segundo a Universidade Johns Hopkins, a Indoné-
sia registra até o momento 184 mil casos da doença e 7,7 mil mortos.

Caixões nas ruas de Jacarta para punir quem não usa proteção

Fahmi Dolli/AFP

ATENÇÃO, SEGURAdOS dO INSS!

O Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) começou a notificar segura-
dos que tiveram seus benefícios revisados. Em Santa Catarina, são 54.021 bene-
ficiários. A notificação será feita por meio 
de cartas enviadas pelos Correios, que tam-
bém estarão disponíveis em versão digital 
no aplicativo da estatal. Quem for notifica-
do terá 60 dias para enviar a documentação 
solicitada, preferencialmente pelo aplicati-
vo ou site Meu INSS. É importante as pesso-
as ficarem atentas porque esse novo pente-
fino não vai ser apenas para benefícios por 
incapacidade. Então aposentadorias, pensões e auxílios vão ser chamados a en-
tregar novos documentos ao INSS para que eles possam recompor o cadastro.

BR-282
Quem trafega 

pelo trecho da BR-
282 entre Chapecó e 
São Miguel do Oes-
te precisa redobrar 
a atenção. Além das 
paradas obrigatórias, 
é preciso estar atento 
às condições da pis-
ta, em muitos trechos 
extremamente de-
teriorada pelo ritmo 
intenso dos trabalhos 
de abertura de tercei-
ra faixa. Há também 
trechos estreitos, 
sem acostamento, ou 
sem pintura da fai-
xa devido à recen-
te colocação da nova 
camada de asfalto.

NÃO ROUBEI TANTO QUANTO ELE

Durante a convenção do MDB de Cocal, no Piauí, um ex-prefeito da 
cidade afirmou, em discurso, que roubou menos do que o sucessor. A 
frase foi recebida entre risos e aplausos do público presente ao evento, 
no domingo (6). “Não é que Cocal seja o fim do mundo, mas com essa 
administração todos padecem”, afirmou José Maria Monção. “Fui pre-
feito três vezes, sei do sofrimento, mas também não roubei o tanto que 
esse aí roubou, não, tá entendendo? Esse é descarado, está afundando 
Cocal”, disse, em referência ao atual prefeito, Rubens Vieira (PSDB)...

A NOTA DE R$ 200

Escrevi nas últimas edições que antes do lançamento da nova nota de R$ 
200, alguns partidos políticos entraram com ação no STF, para impedir a sua 
circulação, pois ele traria somente beneficio aos corruptos para melhor es-
conder o dinheiro da corrupção, pois o volume seria menor. Ora, se a nota de 
maior valor facilita a prática dos alegados, não seria interessante, conforme são 
os argumentos desses partidos políticos, nós emitirmos somente nota de R$ 2?

JEITINHO BRASILEIRO

Sempre que o governo cria um beneficio, muitos brasileiros dão um jei-
to de fraudar. No Minha Casa, Minha Vida, vendem o imóvel por fora e se ha-
bilitam para ganhar um novo. No Auxílio Emergencial, fraudam e sacam o 
dinheiro. Nas eleições, votam no seu semelhante e, assim, o processo se re-
troalimenta com o respaldo dos partidos, financiados pelo fundo partidá-
rio. Portanto, criticar os políticos passa a ser injusto. Eles são frutos do meio.

A PERDA 
DE AMIGOS

Nesta semana tivemos a 
triste notícia do falecimen-
to da colega advogada e ami-
ga Cristiane Bertol, resi-
dente em Descanso, onde 
atuava na sua profissão e 
era empresária do ramo 
de móveis e decorações. 
Cris, como era carinhosa-
mente chamada, foi víti-
ma de uma doença repen-
tina, não resistindo, apesar 
dos esforços médicos. Era 
uma mulher com apenas 
40 anos e deixa a sua filha 
de 6 anos. Foi professora 
na Unoesc, no curso de di-
reito, onde tive a oportuni-
dade de ser seu aluno, jun-
to com os demais formandos 
na cidade. Fica a saudade.

Carine Arenhardt/O Líder
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

AUDIÊNCIAS VIRtUAIS

A pandemia trouxe uma série de alterações na vida de 
todos. Mas aqui me detenho a uma situação que atinge, di-
retamente, juízes, promotores, advogados, servidores do 
judiciário como um todo. Quer saber, caro leitor? Estou 
gostando – e muito – das audiências virtuais. Vou explicar. 
O “efeito” da audiência é o mesmo, estando presentes ou 
não as partes na sala de audiências, olho no olho. A “sala 
virtual” de audiências nos trouxe algumas vantagens, prin-
cipalmente para os advogados. Acabou o tempo de espera 
para a audiência presencial, o deslocamento até o fórum, a 
viagem para outra comarca, o aguardo em dias de atraso de 
pauta. Dentro do escritório, pode-se continuar trabalhan-
do, produzindo, simplesmente aguardando o momento da 
audiência. No fórum, não dá aquela aglomeração dos dias 
de audiências presenciais. Não cheguei a conversar direta-
mente com os nossos amigos servidores, nem com juízes e 
nem com nossos representantes do MP. Mas falando com 
advogados, a maioria gostou. Foi uma alteração, uma mu-
dança de procedimento, que poderia ficar. Não sei como 
será após a pandemia, e aqui falo por mim. Achei que se 
tornaram mais práticos os procedimentos, e como disse, 
nos favorece para prosseguir com o trabalho mesmo tendo 
audiência pautada/marcada para fazer de modo “virtual”. 
Já me reportei que a pandemia vai trazer mudanças imen-
sas na vida de cada um de nós. Novas formas de proceder, 
imensa utilização de plataformas digitais em acessos mui-
to maiores do que antes do coronavirus, e assim vai. Para 
alguns, o mundo jamais será o mesmo. Não sei, mas uma 
coisa é certa. Muita coisa irá mudar. Se o procedimento de 
audiências virtuais continuará, é cedo para dizer. Nem sei 
se  para os valorosos servidores isso é ou não é mais práti-
co. Mas o fato de poder resolver a audiência de dentro do 
escritório me fez gostar – e muito – da medida, seja na esfe-
ra da Justiça Federal, do Judiciário Trabalhista ou da nos-
sa Justiça Comum.

PROMOtOR DE JUStIÇA FAZ DECLARAÇÃO INFELIZ

Pegou mal, não só para a instituição “Ministério Pú-
blico”, mas principalmente para o promotor Jonathan Kuh-
nen, a declaração em um grupo de conversa por vídeo em 
uma aula on-line, onde o vídeo mostrou um celular, que 
transmitia o intervalo da aula, no sábado (29 de agosto). 
Na transmissão, o promotor afirmou que “a mulherada 
está apanhando pra c*” e riu. Outros colegas também ri-
ram. Em seguida, o promotor disse “o que é ruim, eu fico 
triste, né, porque... Não dá, é porque é uma situação tam-
bém sui generis, né, amigos? O cara tá em casa direto. Aí 
qualquer coisinha é um motivo para... né?”. Não adianta 
agora dizer que houve distorção de contexto. Houve sim 
uma piada envolvendo violência doméstica, em um tem-
po onde todos nós, de veículos de comunicação, trabalha-
mos para minimizar o efeito do vagabundo que agride mu-
lher. Inclusive, a Corregedoria-Geral do Ministério Público 
de Santa Catarina (MPSC) afirmou na terça-feira (1º de se-
tembro) que vai avaliar o caso. Esperamos que não fique só 
na avaliação e que haja um formal pedido de desculpas da 
instituição. Sabemos que o MP não pactua desta situação, 
e sendo o “guardião da denúncia”, tendo a função “custus 
lege”(fiscal da lei) não apoia tais atitudes. Uma pena. Que 
este tempo sirva também para o próprio promotor avaliar 
sua afirmação – e conduta. Em tempo: O referido promo-
tor já atuou na comarca de São Miguel do Oeste, há vá-
rios anos.

CARINE ARENHARDT 

Um grupo de voluntá-
rios de Saudades e de Mara-
vilha se reuniu na tarde de 
sábado (5) para fazer a co-
mercialização de números 
da Ação Entre Amigos oficial 
da campanha Ame Sofia He-
lena. O grupo passou pelo 
centro e bairros da cidade 
de Maravilha, fazendo a co-
mercialização das cartelas. 

A cidade tem ainda al-
guns pontos fixos de ven-
da da Ação Entre Amigos, 
a exemplo da loja Espa-
ço Moda Homem, Mecâni-
ca Mendes e Loja Urbana, 
entre outros estabeleci-
mentos comerciais. O ob-
jetivo é aumentar as ven-
das da Ação Entre Amigos, 
que tem cartelas distribu-
ídas em regiões de Santa 
Catarina, além de municí-
pios do Rio Grande do Sul. 

Conforme o coordena-
dor da campanha, Jean Hel-
fer, foram confecciona-
dos quatro mil blocos. São 
100 mil cartelas, cada uma 

aMe sOfia Helena 
equipe de voluntários faz venda de ação 
entre amigos em Maravilha

Grupo de voluntários se reuniu em Maravilha no sábado

com dois números, vendi-
da pelo valor de R$ 10. A 

venda de todas as carte-
las vai resultar num mon-

tante de R$ 1 milhão em 
recursos arrecadados. 

Divulgação

MaraVilHa Legislativo aprovou dois projetos de lei nesta semana, 
alterando o Código de Obras e instituindo contribuição de melhoria 

Câmara de Vereadores realiza 
segunda sessão do mês

Na noite de segunda-fei-
ra (8) foi realizada a segunda 
sessão ordinária de setembro 
no Legislativo de Maravilha. 
Na oportunidade, foram apre-
ciados em segundo turno os 
projetos de lei complementar 
08/2020 e 12/2020, que foram 
aprovados por unanimidade.

O primeiro altera a Lei 
Complementar de número 
093/2016, que trata do Códi-
go de Obras do Município de 
Maravilha com a correção da 
tabela IV que se refere a habi-
tações populares. O segundo 
institui contribuição de me-
lhoria na Rua Leomar Gusta-
vo Stumpf. 

Deu entrada a Indicação 
nº 64/2020, que pede que o 
Executivo providencie a pa-

sessão teve transmissão on-line pelo Facebook

vimentação asfáltica na via 
de acesso às linhas Água Pa-
rada, Lajeado Couro e Araçá, 

no trecho situado entre o Pos-
to Diamante e as torres da su-
bestação da Celesc. A próxi-

ma sessão está marcada para 
segunda-feira (14), a partir 
das 19h.

Reprodução Facebook

a CaMPanHa COntinua 

Conforme helfer, a família conseguiu arrecadar aproximadamente r$ 4,5 milhões até o 
último fim de semana. Os voluntários estão no quinto mês de campanha e esperam 
fechar setembro com valor próximo a r$ 6 milhões arrecadados. sofia helfer, 
que reside com a família em saudades, foi diagnosticada com atrofia Muscular 
Espinhal (aME) tipo 1 e os recursos serão usados para o tratamento com 
Zolgensma, medicamento que tem custo aproximado de r$ 12 milhões. 
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nos quartéis 
Bombeiros militares operacionais de Santa Catarina estão se mobi-

lizando para que o governador Carlos Moisés regularize a carga horária 
prevista na Lei 16.773 de 2015. A lei prevê uma carga horária mensal de 
160 horas de trabalho com escalas de 12x24 horas ou 24x72 horas aos tra-
balhadores da segurança pública. No entanto, a alteração da carga horá-
ria não ocorreu e agora os praças cobram o governador Moisés, que tam-
bém tem patente militar. O grupo criou um perfil no Instagram intitulado 
“bombeiros de SC escravizados” como forma de indignação e protesto.

Cleiton ferrasso, jornalista

Absurdo!
É inacreditável a quantidade de lixo que foi retirada 

em aproximadamente 18 quilômetros das rodovias 282 
e 158, em campanha do meio ambiente realizada por 
voluntários do Lions Clube Maravilha, Lions Clube Ma-
ravilha Oeste e LEO Clube de Maravilha e Lions Clube 
e LEO Clube de Cunha Porã, no último sábado. Foram 
aproximadamente 1.300 quilos de lixo recolhido. Sim, 
o número é esse mesmo! E aposto que “ninguém jogou 
nada lá”! Mas o pior é ser necessário realizar campa-
nhas desta estirpe para limpar o que o próprio ser hu-
mano sujou... Ao que me parece, os animais têm mais 
consciência do que muito ser humano por aí. Lamen-
tável! Ainda temos muito a evoluir, infelizmente...

rosiane Poletto, redatora

descontentamento

UM PASSO 
dE CAdA VEZ

O Senado aprovou nesta semana um proje-
to de lei que aumenta a pena para quem maltra-
ta cães e gatos. Atualmente, a legislação prevê de-
tenção de três meses a um ano e multa. O projeto 
amplia para reclusão de dois a cinco anos e mul-
ta, além de perda da guarda do animal. Pode pa-
recer pouco, mas tornar as leis mais severas é um 
passo importante diante de tantas crueldades e 
uma forma de ir contra a cultura da impunida-
de. Agora o texto segue para sanção do presiden-
te e, caso aprovado, entra em vigor imediatamente. 

Camilla Constantin, jornalista

A VOLTA DO FUTEBOL DE LAZER

A permissão para realização de partidas de 
futebol para recreação significa um passo im-
portante para a normalização da comunida-
de e do psicológico. Estamos estranhos duran-
te a pandemia (pelo menos para quem está 
seguindo as regras). A atividade física e o la-
zer são extremamente importantes para des-
carregar energia e “desligar a chave” da se-
mana. O exemplo que trago é o futebol com 
colegas, amigos e desconhecidos. A ativida-
de está liberada no Estado e deve ajudar mui-
tas pessoas, na saúde física e psicológica. 

ederson abi, jornalista

CBF anuncia diárias iguais 
a homens e mulheres

A partir de agora as diárias entre homens e 
mulheres na seleção brasileira serão iguais e não 
mais diferentes em gênero. A decisão da Confe-
deração Brasileira de Futebol (CBF) diz também 
que a premiação em caso de sucesso nas Olimpí-
adas será igualmente parelha e na Copa do Mun-
do será nivelada, mas aí de acordo com os valo-
res distribuídos pela Fifa. A decisão expõe que a 
luta pelos direitos iguais trabalha a passos len-
tos, mas nunca para. É preciso primeiro perce-
ber a desigualdade para depois discordar dela. 

diana Heinz, jornalista

BAIXA COBERtURA VACINAL 

Nesta semana uma entrevista com profissionais da Se-
cretaria de Saúde de Maravilha evidenciou que a cobertu-
ra vacinal baixou no município. Significa que as pessoas 
estão se vacinando menos, um cenário também verifi-
cado em nível nacional. Considerando que todas as va-
cinas que fazem parte do calendário vacinal no país são 
oferecidas pelo SUS, só resta afirmar que está faltan-
do responsabilidade e consciência por parte da popula-
ção. E acredite, até mesmo as crianças estão com baixa 
cobertura vacinal. E como resultado, o país já enfren-
ta a volta de doenças consideradas erradicadas. Quan-
do você não se vacina, coloca em risco a sua e também 
a vida de outras pessoas. Não se informe com conteú-
dos tendenciosos e fakes da internet, todas as vacinas são 
amplamente testadas antes de serem disponibilizadas 
para a população. Elas evitam doenças, evitam mortes. 

Carine arenhardt, jornalista  
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Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| Quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIQUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

NEStA VIDA, NADA SE RESOLVE 
FUGINDO DOS PROBLEMAS

  
Pare de pensar em fugir das dificuldades. Fugir das 

dificuldades não é um meio de se livrar do sofrimen-
to; pelo contrário, tal atitude só contribui para prolon-

gar o sofrimento. É preciso ter atitude oposta, isto é, 
estar disposto a enfrentar os problemas. Qualquer di-

ficuldade pode ser transformada em prazer ou sa-
tisfação quando enfrentada com determinação.

dellas HOuse Empreendimento fica localizado na Rua General Osório, 84

loja maravilhense completa 
três décadas 
CAMILLA CONSTANTIN

Atender bem e ofere-
cer peças bonitas e de quali-
dade faz parte da missão da 
Dellas House, que comple-
tou 30 anos de atuação em 
Maravilha. A loja, referência 
quando o assunto é moda e 
lingerie, fica localizada em 
espaço aconchegante e re-
pleto de boas energias: a 
casa dos proprietários, Dere-
nice Mathei Machado e Iva-
nor Machado, na Rua Gene-
ral Osório, 84.

Derenice conta que sem-
pre quis comemorar os 30 
anos da loja com simplici-
dade e carinho, juntamente 
com as clientes, e nada me-
lhor do que fazer isso na pró-
pria casa, com cheirinho de 
café e geleia. 

A mudança de local foi 
feita há cinco meses, com 
o objetivo de proporcionar 
conforto em um momento 
de incertezas decorrente da 
pandemia de coronavírus. 
“Tudo acontece no tempo de 
Deus e temos certeza que es-
tamos dando nosso melhor, 
afinal, inovação é a palavra-
chave. Agradecemos a todos 
os clientes e amigos que de 
alguma forma fizeram parte 
de nossa trajetória”, destaca 
a equipe.

renOVaÇãO
Uma palavra que pode 

resumir a receita de suces-
so da Dellas House ao lon-
go de três décadas é renova-
ção, necessidade que surgiu 
ao longo de diversas etapas 
da história de Derenice Ma-

thei Machado. 
Ela decidiu empreender 

em 1990, quando montou a 
loja em uma peça na Aveni-
da Sul Brasil, no Centro de 
Maravilha. Entretanto, dois 
anos depois, o país enfren-
tou uma crise e ela decidiu 
que era hora de mudanças, 
continuando os trabalhos 
em novo local, na Galeria 
Beduschi.

Com vontade de oferecer 
o melhor aos clientes, mu-
dou para a Avenida Araucá-
ria, onde a loja ficou situa-
da por 28 anos, tornando-se 
referência no ramo. As ino-
vações não pararam: no ano 
passado, passou a atender 
em novo endereço, em es-
paço amplo e moderno na 
Avenida Sul Brasil. Desde 
abril deste ano um novo pas-
so marcou a história do em-
preendimento, desta vez no 
aconchego do lar.

Foto Zanotto

loja está situada na casa dos proprietários, na rua General Osório

Proprietária, Derenice Mathei Machado

Divulgação

7 de seteMbrO - indePendênCia dO quê?
7 de setembro. Tem certeza que foi independência? 
Será que o Brasil, infelizmente, não virou apenas de página, mas perma-

neceu no mesmo livro?
Livro que escreve e conta sobre dominação, servilismo, submissão e re-

pressão: metal, cultural, institucional, política. 
Será que se libertou da coroa para se tornar escravo de si mesmo, onde o 

algoz é cada um dos seus cidadãos? 
Não vejo libertação. Nem histórica; nem prática; nem mental. 
No dia 7 de setembro parece celebrar-se uma mentira. Claro, é confortá-

vel contar, se contar e acreditar em mentiras. Até gostoso! Como uma cirurgia 
plástica. 

De fato, a mentira funda o Brasil: 
A partir de Dom Pedro I, tem mentira na sua historiografia e no seu papel. 
Tem mentira no Hino: “Se o penhor dessa igualdade - Conseguimos con-

quistar com braço forte”. Onde isso? Nunca houve nenhuma revolta, nenhum 
motim, rebelião ou guerra civil para defender ou conquistar o seu próprio esta-
do e/ou direitos. E, com certeza, não tem igualdade nenhuma num país onde 
a discriminação e a contraposição de raça, de classe, de ideias, são institucio-
nalizadas, até nos documentos civis. 

Tem mentira na bandeira. “Ordem e Progresso”. 
Onde isso? A qual ordem estamos nos referindo? O Brasil é uns dos países 

mais violentos e doentes do mundo, com o maior número de mortos por vio-
lência e o maior consumo de fármacos. Um país onde os políticos são conside-
rados alienígenas ou inimigos dos seus votantes, dominadores da democracia, 
aquela que é igual para todos, mas para uns é mais igual do que para os outros. 
Um país sem segurança, onde as grandes cidades vivem num constante es-
tado de guerra civil entre população, facções e forças públicas e as pequenas 
num de eterno aflitivo esquecimento endêmico, largadas no interior da alma e 
da cerveja. É essa a ordem almejada e conquistada? 

Qual ordem? O Brasil é um país onde cada um faz o que quiser: é costu-
me sonegar impostos, se improvisar, trabalhar sem habilitação, trair, fugir, se 
esconder. A família é outra mentira. Uma bagunça: dispositivo e artefato total-
mente fracassado - tanto é que é o único país no mundo em que um adulto 
tem que ter o nome da mãe e do pai nos documentos de identidade: marco ci-
vil do Carnaval e de um acrônico infantilismo. 

E o progresso? O país está atrasado e assistencializado: sem estradas, sem 
trens, sem credibilidade internacional, sem mercado livre, sem boas universi-
dades, sem moeda forte, sem transparência. 

Sem liberdade, nem sequer de ser e crescer. Seria esse o progresso? 
Pergunto: ao que se deve a origem e a perpetração dessa endêmica pato-

genia cultural? Respondo: a culpa e a consequência por o Brasil ser esse Bra-
sil é da justiça! 

Ou melhor, da FALTA DE JUSTIÇA. 
No Brasil FALTA JUSTIÇA. 
Falta a mesma ideia de justiça: não apenas a capacidade concreta do ju-

diciário, da polícia civil e militar e das demais instituições de fazer justiça. Falta 
mesmo a representação e a convicção do direito e da possibilidade concreta de 
ter justiça. É fato! As pessoas sabem que NÃO TEM JUSTIÇA e que não a terão. 

Tanto é que é pensamento comum enraizado que “não vale a pena perse-
gui-la” - “melhor não fazer nada - deixar pra lá - não se incomodar”. Está na lin-
guagem. É cultura. DNA social. 

Mas prestem atenção: a falta de justiça é algo estratégico. É deliberado. 
Justamente para calar o povo - assustá-lo, reprimi-lo - prender na passividade 
da resignação, do imobilismo e da dependência servil. 

No Brasil, a falta de justiça é um sofisticado dispositivo de controle e re-
pressão social, finalizado a calar qualquer movimento de libertação evolutiva, 
social, cívica, de progresso e de identidade. 

Porque de um lado: lá onde não tem justiça, os ricos podem ser mais ri-
cos, os poderosos mais poderosos e ninguém vai ter a coragem e nem sequer o 
direito de ter a ideia de poder mudar ou mexer com isso. “Melhor não se inco-
modar”. De outro, se tivesse justiça e verdadeira democracia, o Brasil colapsa-
ria não sendo preparado a superar as suas desigualdades. Nesse sentido é uma 
ordem que funciona enquanto não funciona. 

Mas o que sobra é o circuito viciosos de um país que institucional-
mente, culturalmente e concretamente premia vagabundos, criminais, so-
negadores de impostos, improvisados do jeitinho e trabalhadores sem ha-
bilitação, covardes, encostados, mentirosos, escondidos, Zé cariocas da vida 
e assim por diante. 

A falta de justiça carimba a ordem da nítida e radical contraposição en-
tre fracos e fortes, criando e legitimando o país do forte com o fraco e do fra-
co com o forte. 

E no 7 de setembro tudo isso marcha pelas estradas com pomposo orgu-
lho, em nome de Deus e da Pátria Amada.
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LUIZ CARLOS
PRATES

O novo calendário eleito-
ral 2020 define a quarta-feira 
(16) como o prazo máximo 
para a realização das conven-
ções partidárias, com defini-
ção dos candidatos aos car-
gos de prefeito, vice-prefeito e 
vereador, além das coligações 
para a majoritária. Os encon-
tros reúnem membros do di-
retório municipal e filiados. 
Os partidos também definem 
o nome da chapa majoritária, 
número e nome de urna para 
candidatos a vereadores. 

Uma das novidades para 
este ano é que vários proce-
dimentos, desde a convenção 
até o registro de candidaturas, 
podem ser on-line devido 
à pandemia. O registro das 
candidaturas deve ser feito 
até o dia 26 deste mês e a pro-
paganda eleitoral começa no 
dia seguinte, 27 de setembro. 
O primeiro turno da eleição 
está marcado para o dia 15 de 
novembro. 

COnVenÇÕes eM 
MaraVilHa 

Solidariedade: Com início 
às 8h30, a convecção será na ter-
ça-feira (15), no Edifício Diplo-
mata, na Rua Duque de Caxias. 
As escolhas dos candidatos e 
possíveis coligações serão com 
voto aberto entre os presentes. 

MDB: A convenção será 

eleiÇãO 2020 Com definição de candidatos e coligações, 
ações ficam mais intensas a partir da próxima semana 

Com foco na eleição, partidos 
políticos realizam convenções 

Partidos se organizam e fecham coligações e nominata para concorrer nas eleições deste ano

na terça-feira (15), de forma 
presencial, das 11h às 18h, na 
sede do diretório municipal do 
MDB, na Rua Duque de Caxias. 
Devido ao estado de pande-
mia, o partido agendou os ho-
rários de votação individu-
al para cada um dos votantes, 
para evitar aglomerações.

PSD: O encontro será na 
quarta-feira (16), na Rua Car-
los Antônio Cembranel,  96, 
das 18h às 20h, com escolha de 
candidatos a vereadores e ajus-
tes da coligação para prefeito.

PSDB: Com início às 18h 
e término às 21h de quarta-
feira (16), o partido vai realizar 
a convenção na sede, na Ave-
nida Araucária. Primeiramen-
te a sigla delibera sobre pro-

posta de coligação, escolha da 
chapa para majoritária e sor-
teio dos números dos candi-
datos a vereador, definição de 
estratégia e outros assuntos. 

PP: A convenção come-
ça às 17h de quarta-feira 
(16) e deve terminar às 20h, 
na sede do Grupo de Idosos 
Lar de Convivência, na Ave-
nida Anita Garibaldi. Inicial-
mente o partido debate so-
bre coligação, depois escolha 
de candidatos a prefeito e vi-
ce-prefeito, escolha de verea-
dores, números partidários e 
outros assuntos. 

PSL: A convenção do 
partido está marcada para 
quarta-feira (16) a partir das 
12h na Avenida Sul Brasil, 

número 382. A sigla vai de-
bater sobre eventuais coliga-
ções, possível lançamento de 
candidatura para majoritá-
ria, sorteio de números e ou-
tros assuntos eleitorais.

DEM: O Democrata rea-
liza a convenção na quarta-
feira (16), das 18h às 20h, na 
Rua Duque de Caxias, 373. 

PL: A convenção será rea-
lizada na segunda-feira (14), a 
partir das 9h, na Avenida Pre-
sidente Kennedy, 1635, sala 01.

PT: O Partido dos Tra-
balhadores realiza a con-
venção hoje (12), com iní-
cio às 9h. O local escolhido 
foi a Rua Nereu Ramos, anti-
ga Sorveteria Sorvetone, no 
centro de Maravilha.

VOntade é tudO
Muita gente, talvez você, leitora, tem vontade de mui-

ta coisa, mas não as realiza. Por quê? Sei que as “desculpas” 
são de toda ordem, mas desculpa não é desculpa, a desculpa 
mesmo tem que estar alicerçada numa verdade pétrea, sem 
contestação: Não posso por isso! E ponto final, esse motivo 
de fato  impossibilita a pessoa de chegar aos seus desejos. 
São raros esses casos, mais das vezes o que desejamos está 
logo ali, numa pequena esquina da nossa vida. Digo isso, 
leitora, antes de entrar no assunto. E o assunto é esse, “von-
tade”, e o que me traz à lembrança do assunto é ouvir muita 
gente se queixando da quarentena, como há pouco ouvi de 
duas mulheres. Elas se queixavam de estar presas em casa, 
com filhos e marido e sem poder fazer suas caminhadas de 
outrora. Sem poder sair. Essa conversa me fez lembrar de 
duas histórias, uma vinda dos Estados Unidos e outra daqui 
mesmo, brasileira. Dois presidiários da pesada, um lá e ou-
tro cá. Entrevistas de jornal. Sem se conhecer, os repórteres 
fizeram duas perguntas iguais, inteligentes: - O que você faz 
para manter a saúde? Foi a pergunta, lá e cá. E lá e cá, pa-
recendo combinados, os dois presidiários (da pesada) dis-
seram que haviam transformado suas celas – pouco maio-
res que um banheiro dos nossos – em pistas de atletismo. 
Eles deram um jeito de caminhar dentro dessas celas de tal 
sorte a chegar à exaustão. E desse modo obstinado manti-
nham-se “enxutos”. Resumo da ópera: quando há vontade, 
vontade férrea, viabilizamos as oportunidades. No mais é 
acomodação. Vale para tudo. Ontem mesmo, um meu guru 
de inglês, o professor AJ Hoge, você o acha na internet, dizia 
que hoje se pode aprender tudo em casa, tudo. Ele aprende 
e treina jiu-jitsu on-line, e tem como professores familiares 
do clã brasileiro dos Gracie. Pode isso? Pode alguém apren-
der e treinar jiu-jitsu on-line? AJ Hoge diz que sim e que ele 
faz isso hoje. De fato, só os molengas existenciais se entre-
gam, não estudam, não praticam, não saem do sofá vendo 
novelas antigas ou jogos do campeonato turco... Isso sem 
falar dos papais que não soltam os videogames, estão “ocu-
pados”. Vontade é tudo. E vontade começa pelas bochechas, 
é a consagrada vergonha na cara.

seXO 
Título safado esse, sexo. Atrai que é uma loucura... Vamos 

lá. Foi lançado, pela internet, um robô que faz frases pican-
tes, amorosas, em inglês para quem quer arrastar a asa para 
pessoas de longe, estrangeiras. Tudo bem, mas se o arreta-
do/a não se garantir no idioma não é um robô que lhe vai fa-
zer conquistar pessoas. Há levianos, por exemplo, achando 
que o celular resolve tudo, até pode, mas se a cabeça da pes-
soa não tiver intimidade com o idioma, com o assunto. ba-
baus. Conselho? Vão se coçar numa tuna, arretados.

Vida
Sou absolutamente contrário a que uma pessoa escre-

va sua própria autobiografia, como soube há pouco de um 
famoso, não tão velho assim... Autobiografia é sinônimo de 
testamento, e pela Lei da Atração o sujeito está atraindo a 
validade desse testamento. Que outros escrevam. Ou o abo-
bado quer se promover um pouco mais? 

falta diZer 
As coleções estão fora de moda, outrora, os guris cole-

cionavam selos, tampinhas de garrafas, bolitas, de tudo um 
pouco, hoje não fazem mais isso. Recomendo, todavia, uma 
coleção especial, o colecionador vai fazer furor: colecionar 
palavras, aumentar o vocabulário, bah, quem fizer isso vai 
fazer chover. É iniciar a coleção e começar a colher, invejas, 
admirações e qualidade pessoal.

PandeMia
Maravilha confirma 9ª morte de 
paciente com covid-19 
CARINE ARENHARDT

Mais duas mortes de pa-
cientes com covid-19 foram 
confirmadas nesta semana pelo 
município de Maravilha. Zefe-
rino Ventura, de 60 anos, mor-
reu na segunda-feira (7) em 
Xanxerê, onde estava interna-
do em leito de UTI. Este foi o 
8º óbito registrado em Maravi-
lha por complicações da doen-
ça. Zeferino Ventura era taxista 
na cidade e na manhã de ter-
ça-feira (8) recebeu uma home-
nagem, com flores deixadas no 

ponto de táxi onde ele atendia, 
próximo ao Hospital São José.

Na quarta-feira (9) Mara-
vilha confirmou a 9ª morte por 

complicações causadas pela 
doença. Maria Helena Ranzi, 
de 58 anos, estava internada em 
leito de UTI do Hospital Regio-
nal Terezinha Gaio Basso de São 
Miguel do Oeste. Ela internou 
na unidade no dia 12 de agosto. 

Na sexta-feira (11) Ma-
ravilha somava 518 pacien-
tes diagnosticados com co-
vid-19, dos quais 502 estão 
recuperados e sete seguem 
com o vírus ativo. Um pacien-
te segue internado para trata-
mento da doença e outras 78 
pessoas são monitoradas. 

No Mapa de risco de 
santa Catarina, a região 
Extremo-Oeste saiu da 
condição Grave para alto

Divulgação

Arquivo/O Líder
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guia de 
inVestiMentOs
COMO VOCê 
utiliZa O dinHeirO 
que ganHa?

DIANA HEINz

O que fazer com o dinheiro que sobra? Na eco-
nomia, investir significa aplicar um capital, ou 
seja, recurso, em algo esperando benefício fu-

turo. Hoje existem diferentes tipos de investimentos. 
Com pouco ou muito dinheiro, é possível fazer sua gra-
na render. E quem disse isso foi a participante do episó-
dio do podcast Papo de Quinta desta semana, a Eliéges 
Flesch. Ela é analista de recursos humanos no Sicoob 
Credial e atua como voluntária do Instituto Sicoob. A 
missão do Instituto é promover ações e projetos volta-
dos para a educação financeira e o cooperativismo nas 
comunidades. O episódio está disponível no Spotify, 
Soundcloud e no wh3.com.br. 

Pergunta: O que significa 
investir?

resPOsta: Investir é fazer o 
dinheiro trabalhar por você, é in-
verter os papéis, parar de correr 
atrás da máquina, que no caso é 
o dinheiro, e fazer com que ele 
trabalhe para você, na forma de 
juros (rentabilidade). A primei-
ra coisa que você precisa saber é 
que as aplicações mais seguras, 
inclusive a poupança, rendem 
os famosos juros compostos. Até 
então, os juros no Brasil estavam 
entre os mais altos no mundo; 
o que é terrível para quem pega 
empréstimos, mas é ótimo para 
quem empresta, ou seja, investe. 
Então, tudo que precisamos fa-
zer é escolher boas fontes de in-
vestimento.  

P: quais os tipos de inves-
timento hoje disponíveis no 
mercado?

- Poupança: é um investi-
mento mais tradicional em nos-
so país, pois é muito simples 
abrir uma poupança, é isento de 
imposto de renda e possui liqui-
dez, ou seja, o saque pode ser re-
alizado em qualquer momento. 
Mas possui rentabilidade baixa. 

- Letra de Crédito Imobili-
ário (LCI) e Letra de Crédito do 
Agronegócio (LCA): São moda-
lidades de investimento em ren-
da fixa que não cobram imposto 

de renda sobre a rentabilidade. 
Na LCI, você empresta dinhei-
ro para o banco, que por sua vez, 
empresta para o setor imobiliá-
rio; e na LCA, o banco empres-
ta para o setor de agronegócio. 
Ambas possuem uma condição 
muito rigorosa, que é o prazo. 
Você não poderá efetuar o resga-
te a qualquer momento. 

- Títulos do Tesouro Di-
reto: que é emprestar dinheiro 
direto para o governo e ser re-
munerado com o pagamento 
de juros. Para investir no tesou-
ro direto, é necessário ter uma 
conta na corretora de valores. As 
corretoras ainda são desconhe-
cidas pela maioria dos brasilei-
ros e não possuem agências fí-
sicas. Tudo é feito pela internet 
e de forma bastante segura. Em 
sua maioria, elas cobram taxas 
pela transição de investimentos. 
Uma dica é consultar junto ao 
site do tesouro direto a lista das 
corretoras cadastradas e certifi-
car-se que ela esteja habilitada, 
para não cair em golpes.

- Cerificado de depósito 
bancário (CDB) e recibo de de-
pósito cooperativo (RDC): os 
certificados são o banco comer-
cial e os RDC as cooperativas de 
crédito, são títulos privados das 
instituições financeiras que vi-
sam à captação de recursos in-

iniCiantes: 
“O bacana é trabalhar com um mix 
de investimentos, um portifólio. 
Onde você possa praticar e 
descobrir qual mais lhe interessa e 
que lhe traga maiores resultados. 
Mas sempre tenha em mente 
que temos que ter nossa reserva 
de emergência, para situações 
que possam ocorrer. Outra 
dica importante é utilizar-se de 
simuladores gratuitos, que nos 
permitem projetar valores, prazos 
e taxas, isso ajuda bastante na 
tomada de decisão”, explica Eliéges.  

P: quais os primeiros passos para 
quem deseja investir?

r: Para esta pergunta, vou citar 5 
dicas do livro Me Poupe, da Natalia 
arcuri, que é fantástico, por sinal, e 
ótima dica para quem quer saber 
mais sobre educação financeira. No 
livro ela escreve: 
1. Fale sobre dinheiro como 
quem fala sobre comida, sem 
constrangimento, sem medo de ser 
feliz. Não tenha receio de perguntar 
ao gerente do banco sobre aquela 
regrinha que você não entendeu. 
2. leia o caderno de economia dos 

jornais e sites todos os dias. Quem 
pretende ficar rico tem que conhecer 
mais sobre dinheiro. 
3. Fique de olho nas siglas: selic, 
iPCa e nas demais que comandam 
a economia nacional. sem saber a 
relação entre estas forças da natureza, 
fica difícil saber no que investir. 
4. tenha metinhas, metas e metonas. 
Quando sobra dinheiro e a gente não 
tem objetivo, logo vem a tentação 
de gastar, temos que ter regras e 
hábitos. 
5. Conheça todas as modalidades de 
investimento disponíveis. Pesquise, 
estude, leia, isso vai fazer a diferença. 

ternos. É uma modalidade de in-
vestimento que é direcionada à 
captação a médio e longo prazo. 

- Previdência privada: é 
uma modalidade muito in-
teressante, pois a expectati-
va de vida dos brasileiros pas-
sa dos 75 anos e as projeções 
indicam que tão longo quan-
to 2040, ela terá passado dos 
80 anos. Neste sentido, os in-

vestimentos são fundamentais. 

- Ações: as ações são pe-
quenos pedaços da proprieda-
de de uma empresa que tenha 
aberto seu capital, colocado à 
venda uma parte sua na bol-
sa de valores. Quando você 
adquire uma ação, você está 
comprando um pedacinho do 
direito ao recebimento dos lu-
cros de determinada empre-

sa. Ao final do exercício, ou 
seja, do fim do ano, os lucros, 
se existirem, destas empresas 
de capital aberto, são distribu-
ídos aos seus acionistas. Outra 
forma é esperar que seu pre-
ço aumente no futuro próximo. 
Neste caso, o investidor rapida-
mente vende as ações compra-
das e seu ganho está na dife-
rença entre o preço da compra 
e da venda. 

P: qual é o melhor tipo de 
investimento para iniciantes?

r: Dizemos que não exis-
te o melhor investimento. Exis-
tem diversas aplicações fi-
nanceiras disponíveis e cabe 
inteiramente a você, investi-
dor, decidir quais delas aten-
dem aos seus propósitos e de-
sejos. Primeiramente temos 
que conhecer o nosso perfil, 
saber que tipo de investidor 
somos. Quando falamos em 
perfil, existem três tipos de in-
vestidores: o conservador, que 
preza pela segurança e faz de 
tudo para diminuir o risco de 
perdas, aceitando, inclusive, 
uma rentabilidade menor. O 
moderado, que procura equi-
librar suas aplicações entre re-
torno e segurança, buscado 
uma mescla de opções de in-
vestimento seguras e algumas 
um pouco mais arriscadas. E 
o arrojado, que preza princi-
palmente pela rentabilidade, 
abrindo mão de boa parte da 
segurança para que seu inves-
timento renda o máximo pos-
sível. Reflita sobre sua atual si-
tuação financeira e veja qual 
combina mais com suas pre-
tensões e personalidade.  Eliéges Flesch é analista de recursos humanos no sicoob Credial e atua como voluntária do instituto sicoob

Diana Heinz /O Líder
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“a tecnologia só é tecnologia para 
quem nasceu antes dela ter sido 
inventada” 

Alan Kay 
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Por que preço de alimentos disparou? 
O arroz chega a custar R$ 40 em alguns supermercados do Brasil. O fei-

jão, dependendo do tipo, subiu mais de 30% no ano, segundo dados da infla-
ção oficial. O leite longa vida ficou 22,99% mais caro e o óleo de soja, 18,63%. Segun-
do analistas, alguns fatores explicam a alta no preço de alimentos básicos: 
- Dólar: O dólar alto faz com que muitos produtores prefiram exportar os produtos, ganhando 
em dólar, a vender no mercado interno. Com menos oferta de alimentos no mercado 
doméstico, os preços no Brasil sobem. 
- Pandemia: Por causa do isolamento social, houve redução no consumo de alimentos fora de 
casa e, consequentemente, aumentaram as compras para consumo na residência. 
- Auxílio emergencial: a ajuda de r$ 600 paga pelo governo foi direcionada, em geral, para 
a população mais pobre, que concentra mais suas compras em produtos básicos, como 
alimentos.
- China: Por causa da pandemia, os países estão refazendo seus estoques de alimentos, 
sobretudo a China, maior parceiro comercial do Brasil. Novamente, são menos produtos no 
mercado interno, o que faz com que os preços subam. 
- Combustíveis: Os preços dos combustíveis também estão subindo, o que encarece a 
logística de distribuição de produto.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Rabobank vê safra 2020/21 
de soja no Brasil em re-
corde de 130,1 mi t 

A produção brasileira de soja 2020/21 
deve alcançar o recorde de 130,1 milhões 
de toneladas, estimou o banco holandês 
Rabobank na quinta-feira, considerando 
um plantio também no maior patamar his-
tórico, de 37,9 milhões de hectares. O volu-
me estimado para o ciclo atual supera em 
4,53% as 124,46 milhões de toneladas pro-
jetadas pela Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab) para a safra anterior. 

Governo zera taxa 
de importação de 
arroz para tentar 
conter alta de preço

A Câmara de Comércio Exterior, 
um órgão ligado ao Ministério da Eco-
nomia, decidiu na quinta-feira (10) 
zerar a alíquota do imposto de im-
portação para o arroz em casca e bene-
ficiado até 31 de dezembro deste ano. 
A medida foi tomada para tentar con-
ter a alta no preço do arroz, que dispa-
rou, sobretudo nas últimas semanas.

Comércio de Santa Catarina cresce pelo 
terceiro mês consecutivo

As vendas do comércio ampliado catarinense tiveram crescimento pelo tercei-
ro mês consecutivo. Em julho, o segmento teve alta de 3,5% frente a junho, que regis-
trou acréscimo de 5,7%. Já em maio o salto foi de 23,8%. Os dados são da Pesquisa Mensal 
de Comércio (PMC), divulgada na quinta-feira (10) pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). Santa Catarina apresentou o melhor desempenho do Cen-
tro Sul do país (IBGE considera os estados do Sul e Sudeste, exceto região Norte de Mi-
nas Gerais) e está na quinta posição nacional de crescimento no ano. Na comparação 
com o mesmo mês do ano passado, o volume de vendas do comércio catarinense cres-
ceu 7,4% e, no acumulado de 12 meses, teve alta de 4,3%. Os desempenhos setoriais po-
sitivos alcançados por SC em julho frente ao mesmo mês de 2019, em volume de ven-
das, foram de móveis e eletrodomésticos (26,5%), hipermercados, supermercados, 
produtos alimentícios, bebidas e fumo (25,8%), materiais de construção (24,4%) e ar-
tigos farmacêuticos, médicos, ortopédicos, de perfumaria e cosméticos (10,5%).

Divulgação

MAIs 4 MIlhõEs RECEbERAM AuxílIO EMERgEnCIAl dE R$ 600 
nEstA sExtA

a Caixa depositou na sexta-feira (11) auxílio emergencial de r$ 600 para 4 milhões nascidos 
em maio. Esse grupo faz parte do ciclo 2 com beneficiários que recebem da 1ª a 5ª parcela, 
dependendo da data que entraram no programa. além dos nascidos em maio do último 
grupo liberado no fim de agosto. hoje (12) será liberado o saque para 7,6 milhões de 
beneficiários com data de nascimento em outubro e novembro. a Caixa vai abrir mais de 
700 agências para o atendimento do auxílio Emergencial, que também pode ser sacado 
nos caixas eletrônicos e lotéricas. a transferência dos valores, via aplicativo Caixa tem, para 
outras contas também estará liberada para esse grupo. O governo federal anunciou que o 
auxílio será prorrogado com mais quatro parcelas de valor menor, de r$ 300 cada uma. as 
cinco primeiras parcelas foram de r$ 600 cada, e de r$ 1.200 para mães chefes de família.

GOVERNO PROPõE REDUÇÃO DE ICMS PARA SEtOR 
DE tRANSPORtE DE PASSAGEIROS EM SC

O governador Carlos Moisés da Silva irá encaminhar um Projeto de Lei à Assembleia Le-
gislativa com a proposta de desconto de 80% de ICMS para o óleo diesel no setor de transpor-
tes de passageiros. A alíquota atual é de 12%. Com o desconto, ficaria em 2,4%. A ideia é que o 
benefício fiscal dure até três anos. A medida é uma forma de compensar o setor, principalmen-
te as empresas de ônibus que ficaram por um longo período sem operar em função da pan-
demia e, ainda hoje, por força das regras sanitárias, precisam respeitar limites de ocupação 
em torno de 50% da lotação permitida. O benefício atenderia todo o segmento, como trans-
porte coletivo urbano, intermunicipal, interestadual e fretamento. Outra medida é a redu-
ção da alíquota de ICMS para o transporte rodoviário de 12 para 7% para a compra de passa-
gem. As linhas urbanas e metropolitanas não seriam beneficiadas na questão das passagens.
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liXeiras dO beM 
rotaract implantará lixeiras 
em loteamento
CLEITON FERRASSO

O Rotaract Club de Mara-
vilha, vinculado ao Rotary, vai 
implantar oito lixeiras no lote-
amento Constrular. O local não 
tem muitas habitações, mas 
costuma ser frequentado por 
pessoas como forma de lazer. 
Porém, eventualmente alguns 
visitantes deixam o material por 
lá, como garrafas e litros. Nes-
se sentido, o grupo desenvol-
veu o projeto Lixeiras do Bem, 
que visa oportunizar um meio 
para o descarte correto do lixo. 

Conforme a presiden-
te do Rotaract, Scheiler Scha-
fer, a implantação das lixeiras 
vai solucionar dois problemas: 
o descarte irregular do lixo e o 
risco de acúmulo de água para 
o mosquito Aedes aegypti. 

“O projeto contribui com 
a natureza no sentido de dar 
um descarte correto ao ma-
terial jogado no loteamento 
e que pode gerar outros pro-
blemas na cidade, como o en-

tupimento de bueiros e ala-
gamentos. Além disso, com o 
destino correto do material, 
a chance de acumular água 
no lixo diminui. Também bai-
xa a probabilidade de proli-
feração do mosquito trans-
missor da dengue”, reforça. 

liXeiras
O material para a fabri-

cação das lixeiras é metal. Se-
rão usados tonéis cortados 
ao meio. Todos serão traba-
lhados para facilitar o servi-
ço da coleta e serão furados 
para não acumular água. 

O clube já vem trabalhando 
no projeto desde agosto e con-
tou com a ajuda de empresas 
locais para poder tirar a ideia 
do papel. O projeto será con-
cluído com a instalação das li-
xeiras assim que elas estive-
rem prontas. A partir disso, a 
empresa responsável pela co-
leta vai passar nos locais.

Inicialmente, serão oito 
lixeiras instaladas em pon-
tos estratégicos do loteamen-
to nas ruas José de Anchie-
ta, Favareto, Da Alegria, Da 
Paz, Da Amizade, Irmão Alo-
ísio Bruxel e Rua Galera. 

lixeiras são feitas de tonéis e serão instaladas  no loteamento Constrular

Divulgação

queda na iMuniZaÇãO Baixa cobertura vacinal preocupa autoridades e provoca volta de doenças erradicadas

Maravilha tem aproximadamente 35% das crianças 
menores de um ano com vacinas atrasadas 
CARINE ARENHARDT 

Em setembro de 2016 o 
Brasil comemorava uma vitó-
ria sobre o sarampo. Naquele 
ano, o país recebeu o certifica-
do de território livre da doen-
ça. No entanto, três anos de-
pois o vírus voltou a circular no 
país, com números preocupan-
tes. Santa Catarina chegou a 
enfrentar um surto da doença, 
entre 2019 e 2020. O sarampo 
é apenas um dos exemplos de 
doenças erradicadas, mas que 
voltaram a afetar a população 
brasileira, resultado da queda 
na cobertura vacinal. 

A baixa cobertura vacinal 
atinge inclusive o público infan-
til. Dados do Ministério da Saú-
de apontam que, até esta sema-
na, pouco mais de metade das 
crianças no Brasil (52%) tinham 
recebido todas as vacinas do ca-
lendário oficial de vacinação in-
fantil. 

Em Maravilha este índice é 

de aproximadamente 65%, en-
tre as crianças menores de um 
ano. Significa que cerca de 35% 
das crianças maravilhenses des-
ta faixa etária estão com vacinas 
atrasadas. Conforme a respon-
sável pela Sala de Vacinas no 
município, Solange Hofstat-
ter, o índice de cobertura va-
cinal diminuiu neste ano, re-
flexo também da pandemia. 
“Temos muitas situações, que 
as crianças estão com as vaci-

nas bem atrasadas, os pais não 
procuram a Sala de Vacinas”, 
lamenta. 

A coordenadora da Aten-
ção Básica em Maravilha, Ri-
chelly Soares, destaca que a 
população está se vacinando 
menos, um cenário que pre-
ocupa as autoridades de saú-
de. Entre os adultos, essa que-
da no índice de pessoas com 
as vacinas em dia também é 
percebida. 

Richelly explica que a er-
radicação das doenças é resul-
tado de uma boa cobertura vaci-
nal e mesmo quando o território 
é considerado livre daquele vírus, 
é fundamental manter a imuni-
zação. Uma pessoa não imuniza-
da e que acaba contraindo o vírus 
em outra região ou país (não livre 
da doença) pode ser o agente que 
leva a doença para outras pesso-
as do seu grupo familiar e comu-
nidade onde reside.  

atendiMentOs na PadeMia 
Devido à pandemia, até a primeira quinzena de agosto 
a secretaria de saúde de Maravilha manteve apenas o 
atendimento da sala de vacinas na UBs do Bairro Floresta. 
O objetivo foi diminuir a circulação de usuários na unidade, 
sem atendimento de médico e dentista, oferecendo mais 
segurança para quem precisasse receber as doses. 
O município também criou um programa que levou 
vacinas até a casa de pessoas idosas ou portadores de 
comorbidades durante a campanha de imunização contra 
a gripe. 
Conforme solange, a sala de vacinas segue atendendo em 
horário normal e está seguindo todas as recomendações 
relacionadas à proteção contra a covid-19. Ela pede 
aos pais que levem as crianças para receber as vacinas 
atrasadas e também solicita aos adultos que confiram 
suas cadernetas, verificando possíveis atrasos. 

COMO COntrOlar? 
se você tem dúvidas, basta procurar a sala de vacinas. 
a equipe confere se há alguma dose pendente e faz a 
imunização, caso seja necessário. Conforme solange, a equipe 
também deixa sempre anotado na caderneta quando será a 
data da próxima vacina. Principalmente quando se trata de 
crianças menores, é importante os pais conferir a caderneta de 
vacinação com frequência, já que no primeiro ano de vida deve 
ocorrer a imunização contra várias doenças.  

Entrevista com coordenadora da atenção Básica, richelly soares, e responsável pela sala de vacinas, solange hofstatter

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ELEIÇÃO DA PATRONAGEM E CONSELHO DE VAQUEANOS E PRES-
TAÇÃO DE CONTAS DO CENTRO DE TRADIÇÕES GAÚCHAS JUCA RUIVO PARA O BIÊNIO 2020/2022.

O Centro de Tradições Juca Ruivo, com sede na Linha Barra do Segredo, BR 282, KM 613, Bairro Indus-
trial, na cidade de Maravilha, estado de Santa Catarina, inscrito no CNPJ sob nº 75.313.445/0001-20, através 
de sua Patronagem, devidamente representada por seu Patrão Sr. Nelson Silveira, no uso de suas atribui-
ções, vem tornar pública abertura do processo de eleição da nova Patronagem e Conselho de Vaqueanos 
para gestão do biênio 2020-2022.

Para tanto CONVOCA através do presente edital, todos os associados em dia com suas anuidades, para 
eleição que será realizada no dia 09 de outubro de 2020, para a referida eleição que se realizará na sede des-
ta entidade, sendo marcada para o período das 19h00 às 21h00 com a seguinte ordem do dia:

1º Prestação de Contas, que será disponibilizada em vias impressas no local e por redes sociais para 
que todos tomem ciência das informações.

2º Eleição e Posse da Patronagem e Conselho de Vaqueanos

Em virtude ao enfrentamento da COVID-19, e conforme instruções recebidas pelo setor da Vigilância sani-
tária do Município de Maravilha/SC se farão necessários alguns cuidados para a realização desta eleição, como:

-Os horários de votação devem ser estendidos como forma de prevenção para evitar aglomerações 
(preferencialmente agendar horário);

-Preferencialmente a votação deverá acontecer em ambiente aberto, com ventilação natural;
-As superfícies de mesas utilizadas deverão ser de material liso, lavável e impermeável, de modo que 

facilite a desinfecção;
-Cada votante deverá trazer a sua própria caneta e papel para votação;
-Os organizadores devem garantir que os envolvidos com o processo de votação higienizem as mãos 

antes da votação e quando necessário;
-Todos os votantes e organizadores deverão fazer o uso de máscara de maneira adequada;
-Deverá ser garantido que todas as pessoas mantenham o distanciamento social (colocar marcações 

no chão a cada 1,5 metros);
-Os materiais e superfícies compartilhadas deverão ser higienizados a cada uso;
-Deverá manter disposto nos ambientes álcool 70% para desinfecção das mãos;
-Os banheiros devem estar devidamente higienizados para garantir condições de uso;

Maravilha 09 de setembro de 2020
Patrão Centro de Tradições Gaúchas – Juca Ruivo

Nelson Silveira
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por DR. GEOVANI DELEVAtI

MEdICINA E SAÚdE

As razões podem ser bem diferentes, po-
rém muito mais gente do que se imagina já 
pensou em suicídio. Segundo estudo realiza-
do pela Unicamp, 17% dos brasileiros, em al-
gum momento, pensaram seriamente em dar 
um fim à própria vida e, desses, 4,8% chega-
ram a elaborar um plano para isso. Em mui-
tos casos, é possível evitar que esses pensa-
mentos suicidas se tornem realidade.

a PriMeira Medida 
PreVentiVa é a eduCaÇãO

Durante muito tempo, falar sobre suicí-
dio foi um tabu, havia medo de se falar sobre 
o assunto. De uns tempos para cá, especial-
mente com o sucesso da campanha Setem-
bro Amarelo, esta barreira foi derrubada e 
informações ligadas ao tema passaram a ser 
compartilhadas, possibilitando que as pes-
soas possam ter acesso a recursos de pre-
venção. Saber quais as principais causas e 
as formas de ajudar pode ser o primeiro pas-
so para reduzir as taxas de suicídio no Brasil, 
onde atualmente 32 pessoas por dia tiram a 
própria vida. Surge então outro desafio: falar 
com responsabilidade, de forma adequada e 
alinhada ao que recomendam as autoridades 
de saúde, para que o objetivo de prevenção 
seja realmente eficaz.

é PreCisO busCar aJuda
Mas como buscar ajuda se muitas vezes a 

pessoa sequer sabe que pode receber apoio e 
que o que ela sente naquele momento é mais 
comum do que se divulga? Ao mesmo tempo, 
como é possível oferecer ajuda a um amigo 
ou familiar se também não sabemos identifi-
car os sinais e muito menos temos familiari-
dade com a abordagem mais adequada? To-
dos podemos fazer esta pergunta: tem algo 
que eu posso fazer para te ajudar?

atenÇãO
Podemos ficar atentos ao isolamento, 

mudanças marcantes de hábitos, perda de 
interesse por atividades de que gostava, des-
cuido com aparência, piora do desempenho 
na escola ou no trabalho, alterações no sono 
e no apetite, frases como “preferia estar mor-
to” ou “quero desaparecer” podem indicar 
necessidade de ajuda. 

A ajuda pode vir de um amigo, parente, co-
lega de trabalho ou escola, professores, ou al-
guém que está próximo a quem precisa e tam-
bém dos voluntários do CVV, que são treinados 
para conversar com pessoas que estejam pas-
sando por alguma dificuldade e que possam 
pensar em tirar sua vida. Para conversar com 
um voluntário, basta ligar para o telefone 188, 
gratuito, que funciona 24 horas. Também é pos-
sível mandar um e-mail ou falar pelo chat, que 
podem ser acessados pelo site www.cvv.org.br. 

Fonte: setembroamarelo.org.br

seteMbrO 
aMarelO –

PreVenÇãO 
aO suiCídiO
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EDITAL DE CHAMAMENTO
AUDIÊNCIA PÚBLICA 

ROSIMAR MALDANER, Prefeita do Município de Ma-
ravilha – SC,  nos termos da Lei Complementar nº 101/2000 
– Lei de Responsabilidade Fiscal, CONVOCA os cidadãos 
residentes no município de Maravilha, Estado de Santa 
Catarina, para AUDIÊNCIA PÚBLICA, com o objetivo de 
apresentação e discussão das prioridades e metas da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias – LDO e Lei Orçamentária Anual 
– LOA para o exercício de 2021 e avaliação das Metas Qua-
drimestrais do segundo quadrimestre de 2020,  no dia 24 de 
Setembro de 2020 às 13:00 horas, nas dependências do Au-
ditório do Centro Administrativo Municipal, sito a Avenida 
Euclides da Cunha, 60, município de Maravilha-SC. 

Maravilha SC, 09 de setembro de 2020

ROSIMAR MALDANER
Prefeita Municipal 

O Sicoob Credial pro-
moveu coffee break de lan-
çamento do Projeto Coo-
pera para as câmaras de 
dirigentes lojistas (CDLs) 
e associações comerciais, 
empresariais e industriais 
de sua área de atuação.

O projeto, que inicial-
mente irá ocorrer nos me-
ses de setembro a dezembro 
de 2020, tem como objetivo 
promover o aprimoramen-
to, aprendizagem, desen-
volvimento e a manuten-
ção das entidades parceiras 
e seus associados, median-
te repasse financeiro sobre 
operações de crédito indica-
das pelas entidades partici-
pantes. Também, voltada às 
empresas credenciadas, ob-
jetiva fomentar o comércio, 
indústria e prestação de ser-
viços, através de acesso a con-
dições diferenciadas nas li-
nhas de crédito aos clientes/
associados destas empresas.

O Sicoob já vinha tra-
balhando com uma linha 
de crédito emergencial co-
vid-19, específica para capi-
tal de giro. Foi disponibiliza-

lançamento foi feito no último dia 4

rePasse finanCeirO  

sicoob Credial lança Projeto Coopera

do inicialmente R$ 5 milhões, 
com taxas menores do que 
as praticadas nas linhas de 
crédito tradicionais e redu-
ção de taxas na antecipação 
de recebíveis da Sipag, visan-
do gerar maior receita dire-
ta para os associados impac-
tados pela atual situação.

Para o diretor-executivo 
Márcio Luiz Schmitt, compro-
vadamente nas comunidades 
em que o cooperativismo está 

presente os índices de desen-
volvimento econômico e so-
cial são maiores. “O Sicoob 
Credial possui longo histórico 
de inserção na comunidade. 
Porém, com a atual situação 
pandêmica, desenvolveu vá-
rias ações que visam dar sus-
tentação financeira ao comér-
cio local. Agora essas ações 
estão reunidas numa platafor-
ma única denominada Pro-
jeto Coopera, que trará im-

pactos altamente positivos 
para toda a sociedade”, relata.

Para o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Bar-
bieri, parcerias em prol do 
cooperativismo e do desen-
volvimento das comunidades 
são muito importantes. “Para-
béns a todos que estão se en-
volvendo neste projeto e que 
possamos sempre dar con-
tinuidade ao nosso trabalho 
junto à sociedade”, finaliza.

Divulgação

Pesquisa Trabalho faz parte de uma conclusão de mestrado e tem a intenção de conhecer melhor a região, 
já que existe pouca pesquisa sobre o assunto

estudante chapecoense procura 
cavernas na região extremo-Oeste
CLEITON FERRASSO

O jovem acadêmico do 
programa de pós-gradua-
ção em ciências ambien-
tais da Unochapecó e bol-
sista da Fapesc Alexandre 
Budke está procurando ca-
vernas na região Oeste e 
Extremo-Oeste catarinen-
se com o intuito de mapear 
as cavidades naturais para 
o site do ICMBio. O traba-
lho faz parte da conclusão 
do mestrado que ele está fa-
zendo e a intenção é conhe-
cer melhor a região, já que 
tem pouca pesquisa sobre o 
assunto. 

“As cavidades natu-
rais são um patrimônio na-
cional e protegidas por lei. 
Nesse sentido, existe o ca-
dastro nacional, vinculado 

ao ICMBio, e nosso Estado 
possui 206 cavernas cadas-
tradas no sistema. No en-
tanto, nossa região Oeste e 
Extremo-Oeste possui pou-
quíssimas informações e a 
maioria das cavernas não 
está cadastrada. Soube que 
tem cavernas em Maravi-
lha, Anchieta, Novo Ho-
rizonte, mas não estão 
cadastradas no sistema na-

cional”, explica Budke. 
O estudante explicou que 

mesmo que as cavernas es-
tejam protegidas por lei, a 
pessoa que tem em sua pro-
priedade não precisa se pre-
ocupar. “A proteção perante 

a lei é apenas para pesqui-
sa científica. O proprietário 
continua sendo dono da ca-
verna. Inclusive tenho co-
nhecimento de uma que foi 
mapeada e depois foi des-
truída para a construção de 
um shopping. É bem tran-
quilo”, reforça.

No momento, Budke 
está fazendo um levanta-

mento dos municípios que 
têm as cavidades. Quem 
souber de informações e 
puder contribuir pode en-
trar em contato com ele 
pelo telefone (49) 99814 
3938. A partir do ano que 
vem, Budke pretende ir nas 
propriedades para cadas-
trar as cavernas no sistema 
nacional.

Fotos: Divulgação

alexandre Budke já mapeou 
cavernas de outras regiões, 
como no município lindóia 
do sul

Cavidades naturais serão mapeadas no sistema nacional do iCMBio Cavernas de todos os tamanhos entram na lista
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Durma oito horas - Evite 
invadir a madrugada acorda-
do e estimular sua mente com 
notícias e redes sociais logo 
antes de dormir.

Faça exercício físico - O 
exercício libera neurotrans-
missores que te dão prazer e 
isso ajuda a regular seu sis-
tema.

Organize o seu dia por 
ordem de prioridade - Faça 
primeiro as tarefas mais com-
plexas. Assim, no fim do dia, 
quando você já estiver cansa-

do, restarão apenas as tarefas 
fáceis de resolver e sua ener-
gia será suficiente.

Tenha uma boa alimen-
tação - Uma alimentação ba-
lanceada, colorida, diversa, 
faz muita diferença.

Coloque metas de cur-
to prazo no seu trabalho - 
Adapte a sua rotina e colo-
que metas possíveis de curto 
prazo. Isso vai fazer com que 
você experimente pequenas 
conquistas ao longo do dia e 
ajudar a regularizar o neuro-

transmissor da recompensa.

Estude coisas novas - 
Essa é outra forma de estabe-
lecer metas e experimentar 
novas conquistas. O estudo 
ainda ajuda a criar novas co-
nexões no nosso cérebro e 
contribui para retardar ques-
tões ligadas à velhice.

Busque equilíbrio - Im-
portante um momento de 
meditação, de busca do 
equilíbrio e de contato com 
a natureza onde se possa re-
fletir.

ValOriZaÇãO

Caps destaca importância da campanha 
setembro amarelo

DIANA HEINz

Setembro chegou carregando a sua já conheci-
da cor amarela. O mês, que é marcado por cam-
panhas de valorização à vida, é organizado na-

cionalmente desde 2014 pela Associação Brasileira de 
Psiquiatria (ABP), em parceria com o Conselho Fe-
deral de Medicina (CFM). Em Maravilha, o Centro de 
Atendimento Psicossocial (Caps) trabalha a prevenção 
ao suicídio por campanhas de conscientização e aco-
lhimento. 

Para a coordenadora municipal do Caps, Solan-
ge Balestreri, as ações são promovidas durante todo 
o ano. O atendimento a pessoas que passam por pro-
blemas de saúde mental ou transtornos é feito em to-
dos os meses. “O Setembro Amarelo é uma forma de 
lembrar e ressaltar a importância da saúde mental”, 
explica. 

As ações são realizadas através da equipe formada 
por psiquiatra, psicólogos, enfermeiros, professores de 
artes e educação física. Com a pandemia as atividades 
em grupo deixaram de ser realizadas e o atendimento 
passou a ser individual. 

VOCê se sente assiM?

De acordo com a psicóloga do 
Caps, ana Paula de Oliveira, 
todas as limitações impostas 
pelas medidas de seguranças 
adotadas por conta do coronavírus 
acabaram agravando ou 
gerando quadros de ansiedade 
ou depressão. segundo ela, a 
orientação é que essas pessoas 
busquem falar sobre suas 
emoções. É necessário reconhecer 
o que sente para depois tratar. “se 
esses sintomas continuarem, eles 
impactam de forma negativa a 
vida desta pessoa. Então é preciso 
que ela busque atendimento 
específico”, argumenta. 
Com a pandemia, o Caps sofreu 
alterações no formato de seu 
atendimento. além de atender 
a todos os pacientes, o Centro 
realiza escutas pontuais de 
pessoas que passam por 
sofrimento e necessitam de auxílio 
profissional. 

eXisteM sinais 

É preciso estar atento para perceber 
se alguém está passando por alguma 
condição mais grave relacionada 
à saúde mental. Entre os sinais de 
que é preciso tomar cuidado estão 
um isolamento emocional e social, 
ausência de comunicação que se 
estende no tempo, irritabilidade atípica, 
alterações no sono e na alimentação, 
para mais ou para menos, sintomas 
físicos, como dor no estômago, 
alteração intestinal, que não se 
associam a nenhum diagnóstico 
médico, recusa de ajuda dos amigos, 
familiares ou até de profissionais.

Não há uma receita pronta para va-
lorizar a vida. Mas que fiquemos 
atentos a nossos pensamentos e 
nossas atividades diárias. É preci-
so ter autocuidado, fazer ativida-
des que sejam positivas para você. 
Algo que você valoriza. Fazer pe-
quenas coisas que ao longo do 
tempo vão parecer maiores e vão 
fazer bem para nós”, argumenta

atendiMentO CaPs

rua angelo Pissato, 116, Unidade 
de saúde do Novo Bairro
telefone (49) 3664 4272

Crie uMa rOtina de

Orientação profissional é que essas pessoas busquem falar sobre suas emoções

Diana Heinz /O Líder
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CLEITON FERRASSO 

Um feriado de 7 de se-
tembro que ficará marcado 
na história de Maravilha e 
dos brasileiros. Um dia marca-
do pelo silêncio das avenidas 
de Maravilha. As ruas que cos-
tumavam ficar cheias de pes-
soas em tempos normais, em 
2020 precisaram ficar vazias. O 
tão esperado momento cívico 
do Dia da Independência feito 
pela brava gente brasileira pre-
cisou dar uma trégua por conta 
da pandemia do novo corona-
vírus. O momento era de pre-
servação da saúde. 

Para não deixar em bran-
co, a prefeita de Maravilha, 
Rosimar Maldaner, fez um 
pronunciamento em frente 
à sede administrativa, na se-
gunda-feira (7), às 8h, que foi 
transmitido ao vivo pela Rá-
dio Líder FM. A gestora mu-
nicipal se solidarizou com 
as famílias atingidas pela co-
vid-19 e pediu reflexão do 
momento atual. 

“Aproveito este momento 

7 de seteMbrO Em Maravilha, não foi realizado o tradicional desfile devido 
à pandemia da covid-19. Prefeita discursou em frente à sede administrativa 

sem desfile, prefeita faz 
pronunciamento e pede reflexão 
diante do momento atual

para me solidarizar com as fa-
mílias dos maravilhenses que 
perderam suas vidas nesta 
pandemia e para desejar uma 
pronta recuperação a quem 
ainda enfrenta as dificulda-
des do contágio. Também 
peço a todos uma profunda 
reflexão sobre este momen-
to, sobre a importância de 

um pacto social e comporta-
mental coletivo para enfren-
tarmos grandes problemas e 
sairmos juntos e mais fortes 
desta situação”, pediu. 

Rosimar falou sobre o 
cancelamento do desfile 
para proteger vidas em tem-
po de pandemia. “Em bene-
fício da vida, que é o maior 

bem maior de todos, o nos-
so desfile foi cancelado, mas 
não estarmos aglomerados 
e reunidos neste momento 
é também um ato de patrio-
tismo tão importante quan-
to as homenagens, pois esta-
mos cuidando uns dos outros, 
protegendo nossos familiares 
e irmãos”, explicou.

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

semana da Pátria encerrou no dia 7 de setembro com ato cívico em frente à prefeitura

Prefeita, rosimar Maldaner, fez um pronunciamento lembrando o Dia da independência algumas pessoas acompanharam o pronunciamento da prefeita na rua Coberta

amor, tristeza e uma saudade infinita 
são os sentimentos que ficam depois 
que dizemos o último adeus a uma 
mãe querida. a nossa mãe se foi, cedo 
demais, e junto com ela levou uma 
grande parte de nós! Conosco ficou a 
saudade, um lugar vazio físico, uma 
carência que companhia ou carinho 
alguns jamais sanarão.
as recordações do seu amor, da sua paciência, dos momentos 
vividos em família, aquecem nossos pensamentos, nos 
empurram contra a saudade incurável!
Mamãe, mamis, vovó, irmã, filha, namorada, amiga, você se foi, 
seu corpo desistiu da sua alma maravilhosa, da sua sublime 
essência, do seu amor abundante, mas para sempre você viverá 
através de nós. Nós para sempre te amaremos! Enquanto 
vivermos honraremos você, na saudade de você, todos os dias 
recordando os seus ensinamentos e princípios! Nossa rainha 
Maria Elena ranzi! Descansa com Deus e em paz!

agradecimento
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por SIMONE HÜBNER

TOQUE dE REQUINTE

Vitrine

1. itens que nãO sãO 
usadOs Há Mais de seis 
Meses

Peças que não são mais 
usadas por certo período, e 
que muitas vezes você nem 
se lembra mais da existência, 
devem ser tiradas do guar-
da-roupa. Que tal doar para 
quem precisa ou fazer um di-
nheirinho extra vendendo-as 
para um brechó ou em gru-
pos/sites de desapego? Você 
não só vai tirar o acúmulo ex-
cessivo do closet, como tam-
bém poderá abrir espaço para 
incluir novas (e úteis) opções.

2. PeÇas que nãO ser-
VeM Mais

Quem ganhou ou perdeu 
peso sabe a dor que é perder 
uma roupa, principalmen-
te se ela é uma de suas pre-
feridas. Mas guardá-las para 
se tornar uma meta de ema-
grecimento, ou que você jura 
que algum dia procurará uma 
costureira para ajustá-la, não 
é uma das melhores ideias. 
Muitas vezes, quando você al-
cançar o seu objetivo, ela nem 
será mais tão importante as-

sim para você, acredite!

3. PeÇas VelHas Ou da-
nifiCadas, que nãO te-
nHaM Mais COnsertO

Sabe aquela blusa ama-
relada, aquela calça furada 
ou desgastada e aquele co-
lar faltando pedra? O melhor 
que você tem a fazer com es-
sas peças é desapegar sem 
pensar duas vezes: às vezes 
sai mais caro consertar do 
que substituir a peça por uma 
nova.

4. rOuPas que VOCê 
nãO usa POr se sentir in-
COMOdada

Muitas vezes evitamos 
usar algumas peças por pi-
nicarem a pele, por ma-
chucarem o pé, ou porque 
passamos o tempo todo pre-
ocupadas se está mostrando 
algo além da conta. Já que é 
para evitá-las, porque tê-las?

Aliás, isso é uma coi-
sa que deve ser levada em 
conta até mesmo na hora de 
comprar: quanto mais con-
fortável for a sua aquisição, 
melhor! O que nos leva ao 

próximo tópico…

5. rOuPas e aCessóriOs 
COMPradOs POr iMPulsO 
e que nãO COndiZeM COM 
sua rOtina Ou estilO

Roupas e calçados que 
caem no desuso muitas vezes 
é o resultado de uma compra 
feita por impulso. Nem sem-
pre é vantajoso ir ao shopping 
em um dia de fúria ou de mui-
ta felicidade, ou naquela se-
mana em que a sua loja prefe-
rida entra em liquidação.

A peça estava baratinha, 
ok. Mas… você precisa dela? 
Combina com o seu estilo de 
vida ou com a sua rotina? To-
das as alternativas estão cor-
retas?

Caso uma das respostas 
tenha sido ‘não’, o melhor é 
deixar a peça lá na arara ou 
na gôndola, para outra pes-
soa adquirir. Mas se o erro já 
foi cometido, dê um jeito, se 
desfaça.

6. CaiXas Ou saCOlas 
de PaPel Ou PaPelãO

O melhor jeito de evi-
tar baratas e traças dentro do 

ExCELENTE FIM DE SEMANA A TODOS!

deZ itens que VOCê deVe eliMinar dO 
seu guarda-rOuPa iMediataMente

você é aquela pessoa que abre a porta de seu guarda-roupa e tem a 
sensação de estar perdida, sem saber onde está o que realmente precisa? 
Demora muito tempo para escolher um look, pois parece que nunca tem 
roupa apropriada para vestir? talvez o que seu closet esteja precisando é 
de receber uma bela ‘limpa’, além de uma organização mais prática para 
que tudo o que você mais precisa esteja à mão.

guarda-roupa, os piores ini-
migos do closet, é evitar o 
acúmulo de embalagens, sa-
colas e caixas de papelão. O 
ideal é proteger as suas rou-
pas mais delicadas, calçados 
e acessórios da umidade e 
poeira com mais precisão, ar-
mazenando-as em sacos de 
TNT ou cestos de plástico ou 
palha.

7. rOuPas e aCessóriOs 
guardadOs sOMente POr 
aPegO eMOCiOnal

Aquele item pendurado 
no cabide por tanto tempo 
somente porque alguém mui-
to especial lhe presenteou 
pode estar guardado no lu-
gar errado, não acha? Caso o 
valor sentimental seja muito 
grande, a ponto de não que-
rer se desfazer do produto 
que não está sendo usado, é 
melhor incluí-lo em uma cai-
xa de recordações e abrir es-

paço para o que você usa com 
mais frequência.

8. Presentes que ga-
nHOu e nãO gOstOu

Perdeu o prazo de tro-
ca do presente que não lhe 
agradou ou não serviu? Pas-
se para frente! Por mais que 
possa partir o seu coração 
se desfazer de algo que al-
guém te deu com tanto ca-
rinho, o melhor a ser fei-
to é oferecê-lo para alguém 
que goste mais ou que preci-
se. Além de evitar acúmulos, 
você pode deixar outra pes-
soa bem feliz.

9. itens duPliCadOs
Ter duas blusas da mes-

ma cor, vestidos parecidís-
simos, vários sapatos iguais 
é muito mais uma forma de 
criar volume no guarda-rou-
pa do que ter mais opções 
para vestir. Qual é a vanta-

gem de ter peças “clonadas”? 
Fique com a que mais te 
agrada e livre-se do restante 
da melhor maneira possível.

10. aquela Meia seM 
Par Ou sutiã seM alÇa

Já que você não usará a 
meia solitária com outra de 
modelo diferente, porque 
deixá-la na gaveta? Quando 
for fazer aquela boa limpeza 
na cômoda, aproveite para ti-
rar essas fatídicas peças sem 
par, sutiãs danificados ou fal-
tando uma alça, e calcinhas 
largas, que já perderam o 
elástico. Essa ação vai te in-
centivar a uma necessária re-
novação nas roupas íntimas!

Viu como não é tão difí-
cil colocar ordem no closet e 
deixar tudo mais prático, sem 
acúmulos? Arregace as man-
gas e mãos à obra!

Por Sheila Almendros   
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 43

(?) Ramos,
ator de
"Mister 
Brau"

Órgão de
cursos

técnicos
(sigla)

Câncer de
(?): afeta
mais as

mulheres

Cantora
paulista de 
"Malemo-

lência"

Membro do
Conselho

de Seguran-
ça da ONU

Língua-
mãe do

português

Garante o
ingresso
em trio
elétrico

"(?) baba!",
expressão

indiana

Operação
de busca e
apreensão

(jur.)

Tiago 
Abravanel,

ator 
brasileiro

Tribunal
Regional
Eleitoral
(sigla)

Alimentam
a memória
do saudo-

sista

(?) Lucas,
cineasta

Leste, em
inglês

Acolá
(?) Moore,
escritor de 
"Hellblazer"

Flor muito
utilizada

na Homeo-
patia para

o trata-
mento de
reuma-
tismo

Doente,
em inglês

Cabeça,
em inglês
Cervídeo

da savana

Reduto da
boemia

Brinde de
festas

Situação que permite
pagamen-

tos via
conta

Cálice 
suposta-
mente

protegido
pelos Tem-

plários
(Mit.)

Principal diversão
violenta entre os

romanos, tinha como
cenário o Coliseu

Gafe
(bras.)
Dina

(símbolo)

Os cartuchos de tinta
que são reciclados

Vocalista 
da banda Ira!

Charme das
unhas (pl.)
Marca na

pele

Efeito de câmeras que
possibilita a captura

de fotos a longa
distância

Enfeites 
produzidos

pelos
floristas

(?) Miranda,
escritora
Conteúdo
do texto

Região 
onde se

localizam
Cazaquis-
tão e o Uz-
bequistão

Tomo
(abrev.)

Comeram
à noite

Planta que
produz a
bebida da 
"fada verde"

Prato feito
com fubá
Fuzil ou

rifle

Flor-de-
(?): a

açucena

"(?)
bicudos
não se
beijam"
(dito)

Instrumento
de igrejas
Som da
cascavel

Aveia, em inglês
Reação típica de 

quem não leva nada
muito a sério

VZ
SANTOGRAAL

LAZAROANGU
LISMAMAT
DOISRACA
OSESMALTES
PS

INOHEAD
LOSNAGEORGE

ASIACENTRAL
ILLAUEMA
TVCSSRD

VIOLETAALI
VAUBATIDA

OATBALAO
RISADATRE

LEMBRANÇAS

3/céu — ill — oat. 4/alan — east — head — nasi — zoom. 6/george. 10/santo graal.

esPaÇO gOurMet

Ingredientes
Recheio:
6 maçãs médias cortadas em fa-
tias bem fininhas
2 ameixas em fatias finas 
1/4 xícara de mirtilos
1/4 xícara de framboesas
1 colher de sopa de suco 
de limão
1 colher de chá de essência de 
baunilha

1 copo de água
1 colher de chá de canela 
em pó

Crosta:
1 xícara de farinha de 
aveia (sem glúten)
1/2 xícara de farinha 
de amêndoas (pode ser 
mais aveia)
1/4 xícara de farinha de linhaça 

CruMble VeganO, seM 
glúten e seM aÇúCar

ou chia
3 colheres de sopa de melado
1/4 xícara de óleo de coco 
ou azeite
1 colher de chá de canela 
em pó
Pitada de noz moscada e sal
Nozes e castanhas a gosto

Modo de preparo
Preaqueça o forno a mais ou me-
nos 220° C. Em um recipien-

te, misture todos os ingredientes 
da crosta e vá mexendo até que 
vire uma farofa meio seca. Re-
serve. Em um refratário de vidro 
ou potinhos individuais, vá colo-
cando as fatias de maçã, depois 
as de ameixa e por último as fru-
tas vermelhas. No copo de água, 
misture a essência de baunilha, o 
limão e a canela. Despeje a mis-
tura por cima das frutas. Finali-
ze a torta com a farofinha – cubra 

toda a superfície – e leve para as-
sar em forno médio por apro-
ximadamente 45 minutos (ou 
até que a água seque por com-
pleto, cozinhando as frutas).
OBS: Cuidado com a quan-
tidade de água, nunca dei-

xe que as frutas fiquem sub-
mersas. O limite é um dedo 
abaixo das frutas (ou 1/2, 
para porções individuais).
Se você utilizar formi-
nhas individuais, o tem-
po de forno será menor.

Se existe uma coisa que 
me deixa doida é essa coisa de 
“pode” ou “não pode” na moda. 
Para mim, a única coisa que não 
pode é usar calça jeans em ca-
samento! Brincadeiras à parte, 
infelizmente alguns profissio-
nais de moda fizeram verdadei-
ras ditaduras na cabeça dos con-
sumidores, falando que, por 
exemplo, listras horizontais “en-
gordam” a pessoa que estiver 
usando. O argumento utilizado 
é que as listras trariam uma ilu-
são de ótica, fazendo com que o 
corpo parecesse mais alargado 
do que realmente é.

Por favor, esqueça tudo isso 
porque é a maior besteira que 
existe e eu usava muitas listras 
até mesmo em épocas que es-
tive no sobrepeso. Na verdade, 
essa ilusão de ótica dependerá 
um pouco do seu tipo de corpo 
(ampulheta, triângulo, pera, re-
tângulo ou oval), mas ainda as-

sim qualquer biótipo pode usar 
listras! Basta usar alguns tru-
ques que até trarão ainda mais 
estilo para seu look.

Se você quer começar a se 
acostumar aos poucos com as 
listras, prefira uma blusa, pois 
com ela você poderá fazer so-
breposições de blazers e ca-
sacos. Vale também colocar 
a blusa parcial ou totalmente 
por dentro da calça ou saia que 
você estiver usando e, com isso, 
sua cintura ficará mais mar-
cada e a temida ilusão de óti-
ca será quebrada. A deixa de 
marcar a cintura (parte mais 
fina da nossa barriga, logo aci-
ma do umbigo) vale para qual-
quer momento que você quiser 
se sentir mais magrinha, pois o 
destaque fica para a parte mais 
fininha mesmo.

Depois você pode come-
çar a se aventurar com vestidos 
e saias, porque como falei, essa 

Plus siZe POde usar listras HOriZOntais?

ditadura não passa de um mito 
e não vale a pena você se privar 
de uma estampa tão clássica e 
democrática. Sim, democrática 
porque ela vai bem com todas 
as outras cores e é uma das me-
lhores para combinarmos em 
um mix de estampas.
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por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

Celio, que você tenha muita paz, 
saúde e felicidade. Que Deus 
abençoe ricamente sua vida! 
Feliz aniversário!

Dere, parabéns por mais um ano de 
vida, por esse dia tão especial. Que 
essa data seja cheia de amor, paz, 
carinho e tudo de bom, pois você 
merece. Feliz aniversário!

Daniele, você já viveu muitos 
sonhos, mas ainda tem muitos 
mais para realizar. Desejo muitos 
anos de vida felizes, muito sucesso, 
saúde e amor. Parabéns e um feliz 
aniversário (16). homenagem de 
seus familiares e amigos. 

Diogo, que Deus possa 
continuar te abençoando 
neste dia e todos os dias 
de sua vida. Parabéns! 

Patricia, que nesta data, 
seus sonhos e desejos 
sejam renovados e que 
você consiga realizar a 
cada um! Felicidades! 

Elisandra, a vida é maravilhosa 
e viver é um privilégio, por isso 
comemorar mais um aniversário 
(12) deve ser sempre motivo de 
alegria e gratidão. Parabéns, muitas 
felicidades e celebre em grande 
estilo mais um ano de vida!

Julia, parabéns pelo seu 
aniversário (16)! Que a sua 
vida seja sempre abençoada 
por felicidade, saúde, amor e 
sucesso. 

Everton, que seus caminhos 
sejam sempre de muita luz, que 
seus propósitos sejam sempre 
alcançados e que sua vida tenha 
muita alegria, saúde, tranquilidade, 
sorrisos e harmonia. Felicidades, 
parabéns pelo aniversário na última 
sexta-feira (11).
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE por WERNELIZE GERLACH WESCHENFELDER

ARQUITETANdO

POr trás de uM 
sOrrisO Há seMPre 
uMa PessOa feliZ? 

Percebo que com as redes sociais, existe uma ne-

cessidade absurda de estar bem o tempo todo. Eu, 

você, João, Maria, quantas vezes já engolimos o cho-

ro, botamos um sorriso no rosto e seguimos em frente. 

Mas nós crescemos ouvindo que chorar é feio, que 

bonito mesmo é ser forte. Ser chorão é símbolo de fra-

queza. 

Então a resposta à pergunta-título desta coluna: 

nem sempre existe uma pessoa feliz atrás de um sor-

riso. 

O fato é que sim, a gente chora, sofre, e está tudo 

bem! Saia desta ilusão que a vida é perfeita, ela não é 

para mim, nem para você, e nem pra Gisele Bündchen. 

A vida é uma eterna oscilação, cheia de altos e bai-

xos, como uma montanha-russa, e quando você estiver 

com medo, naquela descida em alta velocidade, se qui-

ser gritar ou chorar, não engula seus sentimentos, ex-

travase, pois vai passar. 

E isso não vai te fazer um ser humano fraco, pelo 

contrário, é através do choro sincero que estou de-

monstrando minha coragem, de assumir meus senti-

mentos e de buscar forças para seguir adiante. 

A dica é pare de acumular sujeira no coração, bote 

pra fora!!! E não tente pular as etapas da vida. Tudo 

leva tempo. É sempre bom lembrar o exemplo da lagar-

ta, que só vira borboleta quando passa pelo processo 

de transformação. Não esqueça que durante cada pro-

cesso, somos transformados.

E mais uma coisa, esconder a dor por debaixo do 

tapete não te livrará dela. É como machucado, se não 

cuidar do ferimento, piora.

Pare, respire, resignifique. Só não pira. Respeite 

seu tempo. 

Ninguém é obrigado a ser forte o tempo todo. Se 

tiver que chorar, chore mesmo. E lembre-se, um mo-

mento ruim não determina quem você é.

Um excelente fim de semana! 

A 
criação de proje-
tos mais susten-
táveis ganha força 
ao longo dos úl-

timos anos na arquitetura, 
destacando-se dentro desse 
contexto o uso de containers 
navais. Além do apelo ecoló-
gico, os tamanhos padroni-
zados possibilitam inúmeras 
soluções projetuais e se ade-
quam a diversos usos.

Na arquitetura comercial 
esse elemento torna-se mui-
to atrativo, uma vez que além 
de cumprir requisitos estéti-
cos e formais, possibilita um 
ganho em rapidez de monta-
gem, uma obra mais limpa e, 
consequentemente, econo-
mia no valor de execução.

Existem vários tipos de 
containers disponíveis no 
mercado, variando princi-
palmente a localização da 
abertura e isolamento de pa-
redes. Na construção civil, 
os formatos mais utilizados 
são os Dry Box, que tem op-
ções de comprimento de 6m 
ou 12m, altura de 2,60m ou 
2,90m e largura aproximada 
de 2,40m, com portas locali-
zadas nos extremos do com-
primento.

A disponibilidade e dura-
bilidade desse material torna
-o muito atrativo como inves-
timento. No entanto, embora 
pareça envolver uma execu-
ção simples, as “caixas de aço” 
requerem cuidados especiais 
de projetos e execução, con-
siderando, por exemplo, áre-
as de recorte sem afetar a es-
trutura, soldas, perfurações e 
detalhes de vedação, além de 

arquitetura Modular: COntainer

isolamento térmico e acústi-
co, conforme a necessidade a 
que irá se destinar.

Em Santa Maria, o Linea 
Pro desenvolveu o projeto 
do Empório 445, que utilizou 
cinco containers justapostos 
na composição do conjunto 
que contempla espaço de loja 
para comercializar cervejas 

artesanais, carnes nobres e 
itens afins, e parrilla gourmet 
com estrutura completa para 
ser utilizada para degustação 
dos produtos no local. (Veja 
imagens abaixo)

Interligando as “caixas 
de aço”, áreas de deck criam 
ambientes agradáveis para 
abrigar ao ar livre os fre-

quentadores do Empório. A 
linguagem arquitetônica em-
pregada tem caráter indus-
trial, predominando as cores 
vermelho e preto, com mar-
cenaria que mescla metal e 
madeira, além do reaprovei-
tamento do piso em com-
pensado naval, original do 
contêiner.
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anO 2021
aberto prazo para os novos pedidos de isenção do iPtu 
CARINE ARENHARDT

A Secretaria de Assistên-
cia Social está recebendo os 
novos pedidos para isenção 
do IPTU do próximo ano. 
A solicitação deve ser feita 
nas segundas ou sextas-fei-
ras, no auditório da prefei-
tura, no período da manhã 
e tarde. O prazo para pedir 
a isenção vai até novembro. 

A isenção do pagamen-
to do IPTU em Maravilha 
é destinada para idosos, 
aposentados e pensionis-
tas que se enquadram na 
Lei Municipal que estipu-
la critérios relacionados à 
renda e moradia. Para re-
ceber a isenção é preci-
so apresentar toda a docu-
mentação que comprove 
o direito ao benefício. 

rOdOVia eM Obras Supervisor regional do Dnit alerta motoristas para cuidados necessários devido 
ao ritmo mais acelerado dos trabalhos 

Paradas obrigatórias, pista estreita e 
trechos deteriorados exigem mais atenção 
dos motoristas na br-282 
CARINE ARENHARDT 

Os motoristas que trafe-
gam pelo trecho em obras da 
BR-282, entre Chapecó e São 
Miguel do Oeste, precisam 
redobrar a atenção. Além das 
paradas obrigatórias, é preci-
so estar atento às condições 
da pista, em muitos trechos 
extremamente deteriorada 
pelo ritmo intenso dos traba-
lhos, detonações de rochas e 
a circulação de máquinas pe-
sadas sobre o asfalto. Há tam-
bém pontos de pista mais es-
treita, sem acostamento ou 
sem pintura da faixa devido 
à recente colocação da nova 
camada de asfalto. 

Conforme o supervisor 
regional do Dnit, Diego Fer-
nando da Silva, as equipes 
seguem com os trabalhos de 
abertura de terceira faixa, 
com detonações, drenagens 
e alargamento da rodovia, 
além do início das restaura-

Pedidos devem ser feitos no auditório da prefeitura, nas segundas ou sextas-feiras

Arquivo/O Líder

renOVaÇãO autOMátiCa 
Para quem já recebeu a isenção no pagamento 
do iPtU neste ano, a renovação para 2021 é 
automática. a medida foi tomada em função da 
pandemia do coronavírus. Em Maravilha, 269 
famílias ficaram isentas do pagamento do iPtU 
2020, tendo feito o pedido ainda no fim de 2019. 
a secretaria de assistência social já fez o contato 
via telefone com estas famílias, informando que 
não há necessidade de renovar o pedido. 

ções da pista antiga e servi-
ços de manutenção. O super-
visor destaca que o ritmo dos 
trabalhos está mais acelerado 
nos últimos meses, com a ga-
rantia de recursos para conti-
nuidade da obra. 

Para quem trafega pelo 
trecho é comum encontrar 
pontos de bloqueio tempo-
rário. Da Silva destaca que as 
empresas responsáveis pela 
obra estão orientadas a refor-
çar a sinalização, para que os 
motoristas diminuam a velo-
cidade, aumentem a prudên-
cia e atenção e respeitem or-
dens de parada. “Pedimos 
prudência, têm situações de 
bastante risco, infelizmen-

te alguns motoristas colocam 
em risco não apenas a si pró-
prios, mas também trabalha-
dores e quem está trafegando 
na rodovia. As recomenda-
ções são manter a distância 

do veículo da frente e não for-
çar ultrapassagem. A gente vê 
ultrapassagens inclusive em 
trechos sinalizados com indi-
cação de obras, são situações 
preocupantes”, reforça. 

reduÇãO de largura 
Encontrar a pista mais estreita também é uma 
mudança temporária que os motoristas podem verificar 
neste período. Em trechos onde a equipe trabalha no 
alargamento da rodovia, para implantação de terceira 
faixa, é necessário esse estreitamento temporário 
da pista. também pode haver pequenos degraus no 
asfalto e falta de acostamento neste período de obras. 

COnClusãO da Obra 
Conforme o supervisor regional do Dnit, a perspectiva é 
que os trabalhos sejam concluídos ao fim do primeiro 
semestre de 2021. Este prazo incluiu a finalização dos 
trabalhos na Br-282, entre Chapecó e são Miguel do 
Oeste, e também no trecho da Br-158, de Maravilha até 
a divisa com o rio Grande do sul. 

supervisor regional do Dnit, Diego 
Fernando da silva

Divulgação

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Pista seM Pintura 
Uma das preocupações é também com a possibilidade 
dos motoristas que trafegam de noite encontrarem 
trechos com asfalto novo, mas sem a sinalização 
horizontal. a equipe nem sempre consegue fazer a 
pintura da nova pista no mesmo dia, devido às condições 
climáticas ou por falta de tempo. 

Máquinas trabalham na lateral das pistas, alterando o fluxo do trânsito

Pistas estão mais estreitas e sem acostamento em trechos de implantação de 
terceiras faixas Paradas obrigatórias são comuns neste período de obras 
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MeiO aMbiente Ação fez parte da campanha do meio ambiente e envolveu entidades de Maravilha e Cunha Porã 

Clube de lions promove limpeza de 
rodovias por quase 18 quilômetros 
CARINE ARENHARDT
DIANA HEINz

O sábado (5) foi de mui-
to trabalho para mais de 
60 voluntários envolvidos 
na campanha do meio am-
biente. O trabalho teve o en-
volvimento do Lions Clu-
be Maravilha, Lions Clube 
Maravilha Oeste, LEO Clu-
be de Maravilha, além do 
Lions Clube e LEO Clube 
de Cunha Porã. A ação teve 
também a participação do 
casal governador do Distrito 
LD-8, Rid e Rosi Zatta. 

Os voluntários realizaram 
a limpeza, com recolha de 
lixo na lateral, no trecho da 
BR-282 entre o trevo de aces-
so a Maravilha e o entronca-
mento com a BR-158 e ainda 
no trecho da BR-158, come-
çando no entroncamento 
com a BR-282 em Maravilha 
até o trevo de acesso à cidade 
de Cunha Porã. Foram cerca 
de 18 quilômetros. 

A campanha do meio 
ambiente é trabalhada em 
nível internacional. Confor-
me equipe de voluntários, foi 

encontrado muito lixo depo-
sitado irregularmente nas la-
terais da rodovia, cenário 
preocupante que demons-
tra a falta de conscientização 
na preservação do meio am-
biente. “Essa foi uma grande 
ação para além da limpeza 
promover a consciência nas 
pessoas de que há, sim, mui-
to lixo nas rodovias. Agrade-
cemos a todos os envolvidos”, 
declarou a organização. 

Fotos: Divulgação Carine Arenhardt/O Líder

ação teve a participação do casal governador do Distrito lD-8, rid e rosi Zatta

Material reciclável foi doado 

lixo foi destinado ao descarte correto

Mais de 60 pessoas participaram da limpeza
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compre online
superiguatemi.com.brSITEMERCADO

Baixe o APP 

12  vales compras de R$ 400,00
24 vales compras de R$ 500,00 
24 vales compras de R$ 1.000,00 
08 cadernetas de poupança de R$ 2.000,00 
04 motos Yamaha Factor YBR 125ED modelo 2021

aniVersáriO Entidade promove atividades beneficentes à população com projetos e ações sociais 

Centro espírita emmanuel comemora 
28 anos de existência 
DIANA HEINz

Neste mês o Centro Espí-
rita Emmanuel de Maravilha 
completa 28 anos de existên-
cia. Filiado à Federação Espí-
rita Catarinense (FEC) há 23 
anos, a casa costuma come-
morar setembro com um cro-
nograma especial, porém nes-
te ano, devido à pandemia, não 
serão realizadas ações abertas 
ao público. 

A novidade é o Varal da 
Boa Nova, um projeto realiza-
do em frente à sede do Centro. 
A ideia iniciada na quinta-fei-
ra (10) consiste em um kit com-
posto por uma mensagem espí-
rita sobre a vida, acompanhada 
de desenhos feitos por crianças 
que participam da evangeliza-
ção infantil realizada pela ins-
tituição. Cada unidade é reves-

tida por um plástico e no local 
uma placa indica as instruções, 
para evitar o contágio do coro-
navírus. Posteriormente o pro-
jeto será levado para mais lo-
cais do município. 

Há mais de 60 dias o Cen-
tro tem realizado palestras 
para público restrito, obe-
decendo às regras de restri-
ção social. Mas as palestras, 
promovidas nas quintas-fei-
ras, às 19h30, são transmiti-
das pela internet por meio 
da página da entidade no 
Facebook. “Desta forma te-
mos percebido pessoas dife-
rentes participando, que por 
diferentes motivos não po-
deriam vir até a casa ou as-
sistir naquele horário”, ex-
plica Débora Menegassi, 
presidente do Centro Espíri-
ta Emmanuel. 

assistênCia sOCial
Uma das ações realiza-

das frequentemente pela en-
tidade é a doação de ali-
mentos, itens de higiene e 
outros tipo de donativos a 
pessoas carentes de Mara-
vilha. Os recursos são reu-
nidos através de doações 

de membros e visitantes do 
Centro. “Quem quiser con-
tribuir com doações pode 
nos contatar pelo Facebook 
ou com nossos integrantes. 
Conseguimos auxiliar mui-
tas pessoas desta forma, 
principalmente neste difícil 
momento”, afirma. 

bibliOteCa 
Outra atividade é a biblio-

teca. São mais de 600 obras 
literárias selecionadas por 
uma equipe. Os livros falam 
sobre a doutrina espírita e 
qualquer pessoa pode reali-
zar cadastro para emprésti-
mos. Em 2019 os integrantes 

criaram o grupo de contação 
de histórias Cantos & Con-
tos, para levar às crianças e 
à comunidade ensinamen-
tos de Jesus de forma lúdi-
ca e descontraída. Por conta 
da pandemia, a contação foi 
interrompida, mas a biblio-
teca continua funcionando. 

varal da Boa Nova é uma novidade do Centro 

Fotos: Rosiane Poletto/O Líder
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Atendimento 
On-line
          dr.deny.alfano
  
       (49) 9.8895-5231

Para crescer 
precisa mudar;
para mudar 

precisa se conhecer;
para se conhecer 
precisa coragem

-
isso é terapia 

Cultura O subsídio mensal varia de R$ 3 mil a R$ 10 mil, conforme os critérios estabelecidos em edital. Espaços 
culturais devem preencher anexos previstos no decreto e entregá-los no Departamento de Cultura

Maravilha publica decreto que 
regulamenta as ações emergenciais 
destinadas para agentes e espaços culturais
CLEITON FERRASSO

A prefeita de Maravilha, 
Rosimar Maldaner, publicou 
o decreto número 707, que re-
gulamenta a destinação de re-
cursos e ações emergenciais 
aos agentes culturais e espa-
ços culturais prejudicados 
pela pandemia da covid-19. O 
decreto foi publicado no Di-
ário Oficial do Município na 
terça-feira (8) e dispõe sobre 
a destinação dos recursos do 
governo federal ao setor cul-
tural baseados pela Lei 14.017 
(Aldir Blanc) durante o esta-
do de calamidade pública.

Após o prazo disponibili-
zado para que os agentes cul-
turais fizessem o cadastro on
-line no site da prefeitura a 
fim de receber o subsídio do 
governo federal, agora, com 
o decreto municipal, eles têm 
mais uma etapa para seguir. 
Até terça-feira (15) eles de-

verão preencher os anexos I e 
II, que está dentro do decre-
to municipal número 707, e 
entregá-los no Departamen-
to de Cultura. Após isso, a Co-
missão fará a validação dos 
documentos. 

Para quem perdeu aquele 
prazo de inscrição, agora terá 
mais uma chance. Também 
até terça-feira (15) essas pes-
soas podem fazer o cadastro 
no site da prefeitura de Ma-
ravilha. Com isso em dia, elas 
poderão participar de editais 
e chamadas públicas que se-
rão divulgadas pelo Departa-
mento de Cultura. 

O decreto 707 prevê que a 
Secretaria de Educação e o De-
partamento de Cultura fica-
rão responsáveis pela execu-
ção dos recursos recebidos da 
União. Com isso, compete aos 
órgãos distribuir os subsídios 
mensais para a manutenção de 
espaços artísticos e culturais, 

microempresas e pequenas 
empresas culturais, cooperati-
vas, instituições e organizações 
culturais comunitárias que ti-
veram as suas atividades inter-
rompidas por força das medi-
das de isolamento social. 

Outra forma de partici-
pação é por meio de editais 
e chamadas públicas, que o 
município ainda vai elaborar, 
para pessoas físicas ou jurídi-
cas. A Secretaria de Educação 

e o Departamento de Cultura 
também são responsáveis pela 
elaboração e publicação de edi-
tais, chamadas públicas ou ou-
tros instrumentos aplicáveis 
para  prêmios,  aquisição  de  
bens  e  serviços  vinculados  ao  
setor cultural, manutenção de 
agentes, de espaços, de inicia-
tivas, de cursos, de produções, 
de desenvolvimento de ativida-
des de economia criativa e de 
economia solidária, de produ-

todas as informações de interesse público relativas à aplicação da lei Federal nº 
14.017 ficarão disponíveis no site da prefeitura de Maravilha: www.maravilha.sc.gov.br

ções audiovisuais e de manifes-
tações culturais e realização de 
atividades artísticas e culturais 
que possam ser transmitidas 
pela internet ou disponibiliza-
das por meio de redes sociais e 
outras plataformas digitais. 

Em relação ao valor dis-
ponibilizado pela União para 
as ações emergenciais, o sub-
sídio mensal varia de R$ 3 mil 
a R$ 10 mil, conforme os cri-
térios estabelecidos em edi-
tal. Os beneficiários devem 
residir e estar domiciliados 
no município de Maravilha. 

Ainda segundo o decreto 
municipal, farão jus ao bene-
fício mensal para a manuten-
ção dos espaços artísticos e cul-
turais as entidades que tiveram 
suas atividades interrompi-
das total ou parcialmente e que 
comprovarem a inscrição no 
Cadastro Municipal de Cultura. 

Além disso, após a reto-
mada de suas atividades, as 

entidades beneficiadas ficam 
obrigadas a garantir como con-
trapartida a realização de ativi-
dades destinadas, prioritaria-
mente, aos alunos de escolas 
públicas ou de atividades em 
espaços públicos de sua comu-
nidade, de forma gratuita, em 
intervalos regulares, em coo-
peração e planejamento defi-
nido com o ente federativo res-
ponsável pela gestão pública 
cultural do local.

Lembrando que as en-
tidades beneficiadas com o 
subsídio mensal previsto no 
decreto devem apresentar a 
prestação de contas referen-
te ao uso do benefício ao mu-
nicípio no prazo de 120 dias 
após o recebimento da últi-
ma parcela do subsídio men-
sal. A fiscalização dos repas-
ses dos recursos do governo 
federal será exercida pelo 
Conselho Municipal de Polí-
ticas Culturais. 

Divulgação

MaraVilHa

Caoma realiza exposição 
de orquídeas

O Círculo de Amadores de 
Orquídeas de Maravilha (Cao-
ma) realizou nesta semana a ex-
posição de algumas espécies, na 
agência do Sicoob, no centro da 

cidade. As flores ficaram na par-
te interna da agência, entre a se-
gunda (7) e sexta-feira (9). O ob-
jetivo do grupo foi mostrar para 
a população algumas das espé-

cies colecionadas pelos integran-
tes. As orquídeas chamavam a 
atenção de quem passava pelo 
local. Sem flores para venda, a 
ação foi apenas uma exposição. Orquídeas ficaram expostas na agência do sicoob 

Carine Arenhardt/O Líder
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O governo do Estado fi-
nalizou o Plano de Contin-
gência Estadual para Educa-
ção (PlanCon) com o objetivo 
de preparar as instituições de 
ensino para o retorno às ati-
vidades presenciais em San-
ta Catarina. O documento foi 
detalhado para a comuni-
dade escolar na quarta-feira 
(9), em transmissão on-line. 
As atividades presenciais no 
Estado foram paralisadas em 
19 de março e estão suspen-
sas até 12 de outubro. 

O retorno depende da 
evolução da doença no Esta-
do, porém deve ser opcional 

e iniciar por alunos do ter-
ceiro ano do ensino médio 
e por estudantes com maior 
dificuldade em assimilar as 
atividades. O retorno previs-
to será com atividades de re-
forço pedagógico, e não com 
as aulas normais, como ocor-
riam no período antes da 
pandemia.

“Nós teremos nas escolas 
professores por área do co-
nhecimento para tirar as dú-
vidas e reforçar todo aquele 
conteúdo que foi trabalhado 
nas atividades não-presen-
ciais. Assim, teremos menor 
quantidade de alunos nas 

eduCaÇãO 

estado apresenta plano para retomada das aulas presenciais 
Julio Cavalheiro / Secom

apresentação do Plano de Contingência na quarta-feira 

unidades escolares, o que 
nos ajuda a cumprir os pro-
tocolos de distanciamento 
social. São medidas que evi-
denciam a grande preocu-

pação do governo do Estado 
com a qualidade da aprendi-
zagem”, explicou o secretário 
de Estado da Educação, Na-
talino Uggioni.

Com a apresentação do Plano de Contingência às redes 
estadual e municipais, o governo do Estado inicia a fase 
de preparação e capacitação de formadores para auxiliar 
na elaboração dos planos de contingência das escolas. 
O objetivo é preparar os profissionais e a estrutura 
física da escola para que o retorno à sala de aula possa 
ocorrer de forma segura, quando houver condições 
sanitárias e epidemiológicas adequadas.
as capacitações de formadores serão realizadas 
regionalmente de acordo com as 16 regionais da 
saúde de santa Catarina, seguindo a matriz usada pelo 
governo do Estado para avaliação do risco Potencial 
para Covid-19. haverá a participação de representantes 
da Educação, saúde, Defesa Civil, universidades e das 
instituições que integram o Comitê Estratégico de 
retorno às aulas Presenciais.

PlanOs de COntingênCia das esCOlas 

eleiÇãO Para presidente no mandato de 2021 foi eleito Marcelo Buratto

JCi elege direção para 2021 e atual presidente 
avalia a gestão 2020 
NELCIR DALL’AGNOL 

A JCI de Maravilha elegeu na 
terça-feira (8) o novo presidente 
para a gestão 2021, cargo que vai 
ser assumido por Marcelo Burat-
to. A cerimônia foi durante as-
sembleia geral ordinária (AGO) 
da JCI e teve ainda a eleição do 
Conselho Diretor e Conselho Fis-
cal da próxima gestão. Também 
ficou definido o presidente para 
2022, que será Gelson Rossatto. 

Conforme o presidente da 
gestão 2020, Claudinei Regner, 
foram realizadas duas assem-
bleias gerais neste ano. “A pri-
meira precisa ocorrer até 31 de 
março, quando é votada a pres-
tação de contas do mandato an-
terior e o orçamento para o ano 
vigente; e a segunda assembleia 
é a que elege o presidente sub-
sequente, conselhos diretor e fis-

cal”, destaca Regner.  

aValiaÇãO da gestãO 2020 
Nesta semana o programa 

Atualidades da Líder FM recebeu 
o atual presidente da JCI para en-
trevista sobre a instituição, como 
ela é formada, onde está presen-
te, como participar e sobre as ati-
vidades em meio à pandemia. De 

acordo com Regner, praticamen-
te todas as atividades tiveram que 
ser suspensas. Ele citou a Orató-
ria nas Escolas, Festival do Sor-
vete e almoço beneficente. Ele 
lamentou também a impossibi-
lidade de realizar o Encontro Re-
gional da JCI, que estava marca-
do para o mês de março. 

Em meio à pandemia, a JCI 

também teve que se reinven-
tar. “As nossas plenárias, que são 
sempre nas terças-feiras, conti-
nuaram sendo feitas, mas on-li-
ne, por uma plataforma digital”, 
conta. Segundo ele, dentro desta 
nova realidade foi realizada uma 
live beneficente, na qual tudo o 
que foi arrecadado foi entregue 
para o Cras. 

Outra ação de 2020 desta-
cada por ele foi a indicação de 
um plano de governo. “Um 
determinado partido pediu 
para nós elaborarmos um 
plano de governo, quando foi 
elencado o que de mais ne-

cessário o município precisa 
de uma administração e que 
fosse um plano de governo 
saudável e promissor”, disse. 
Conforme o presidente, esse 
plano está aberto para todos 
os partidos. 

EnCERRAMEntO dAs AtIvIdAdEs dO AtuAl MAndAtO 
Como uma das atividades finais do atual mandato, regner 
destacou a Convenção Nacional, que neste ano será on-line e 
aberta para o público em geral. “Quem quiser participar paga a 
inscrição e vai poder participar de todos os cursos, debates e 
palestras, enfim, tudo o que será oferecido na convenção”, conta. 
a Oratória nas Escolas será realizada com uma palestrante de 
renome nacional e o tema é Com Medo Mesmo. 
No fim de novembro haverá o planejamento estratégico para os 
próximos anos. as festividades de 46 anos da JCi também estão 
programadas. Neste ano a etapa do Cultivando a vida vai ser em 
conjunto com o armário solidário. “O Cultivando a vida é uma 
ação de coleta de lixo eletrônico e móveis velhos e neste ano o 
diferencial é que será em conjunto com o armário solidário, as 
pessoas também vão poder fazer doações de roupas, cobertores 
e móveis”, ressalta regner. O projeto está sendo montado e nos 
próximos dias estará disponível para todos os maravilhenses. 

Marcelo Buratto assume a gestão 2021 Presidente, Claudinei regner, esteve no atualidades da líder FM

Divulgação Nelcir Dall’Agnol/O Líder
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A Secretaria de Es-
tado de Saúde estuda o 
fechamento de metade 
dos novos leitos de UTI 
para quando a pandemia 
de Covid-19 acabar. Isso 
representaria cerca de 
350 leitos, já que o Estado 
abriu mais de 700 leitos 
desde março, quando os 
primeiros casos foram re-
gistrados. Se a previsão se 
confirmar, Santa Catarina 
passaria dos atuais 1,5 mil 
leitos para 1,15 mil leitos 
de UTI. Além disso, o 
governo deve desistir da 
habilitação de outros 120 
leitos. Os equipamentos já 

foram entregues aos hospi-
tais, mas ficaram parados 
por falta de medicamentos 
e de profissionais de saúde. 
A pasta estuda recolher os 
materiais. 

O objetivo em manter 
50% dos leitos é atender 

a fila de cirurgias eletivas 
que se formou com a 
pandemia. Muitas delas, 
principalmente as que 
não são urgentes, foram 
postergadas. Segundo a 
Secretaria de Saúde, Santa 
Catarina tem hoje 83 mil 

pessoas na espera por 
uma cirurgia eletiva. Esse 
número, antes da doença, 
era de 60 mil.

"Vamos manter então 
firmemente o propósi-
to de 50% de leitos que 
estão instalados para que 
permaneçam no estado de 
Santa Catarina justamente 
para que se possa diminuir  
o sofrimento, diminuir 
filas cirúrgicas", afirmou 
o chefe da pasta, André 
Motta Ribeiro. No início 
de setembro o governo 
anunciou a retomada total 
das cirurgias, de baixa, 
média e alta complexidade.

RCN - 591 | rcnonline.com.br

SC
redecatarinensedenoticias

Governo de SC estuda fechar 
350 leitos de UTI pós-Covid
Unidades restantes vão ajudar na redução da longa fila de cirurgias eletivas 

MAURICIO VIEIRA/SECOM

Exportações I O faturamento com exportações 
em Santa Catarina acumula queda de 10,3% em 2020, de 
janeiro até agosto. O percentual representa a passagem 
de US$ 6,1 bilhões faturados nos oito primeiros meses de 
2019, contra US$ 5,47 bilhões neste ano. A diferença é de 
US$ 636 milhões. A principal retração é no mercado de 
frango, que caiu acima de 30%. As vendas de motores, 
peças para motores, e tabaco, também encolheram.

CRÉDITO
Na última semana, as 
cooperativas do Sicoob 
iniciaram a nova rodada 
de financiamentos 
para micro e pequenas 
empresas pelo 
Pronampe, com mais 
de R$ 1 bilhão em 
crédito disponível. 
Desse total, o Sicoob 
SC/RS irá disponibilizar 
R$ 156,2 milhões. A 
expectativa do sistema 
de cooperativas é que, 
assim como na primeira 
fase do programa, o teto 
de empréstimos deve 
ser atingido em poucos 
dias.

Exportações II 
Por outro lado, outros 
setores apresentaram 
números positivos. É 
o caso do comércio de 
carne suína, que subiu 
29,9% no período, e de 
soja, que subiu 26,6%. 
A alta no mercado de 
suínos é relevante, mas não compensa as perdas 
registradas com o frango. Móveis e produtos de 
madeira também registraram bom desempenho. 
Os dados são do Ministério da Economia.

Educar, inovar e 
proteger a saúde do 
trabalhador e as 
indústrias catarinenses.

Superação 
FIESC, CIESC, SESI, SENAI e IEL 

R$ 20 milhões 
aos municípios 
 Já está na Assembleia 
Legislativa de SC (Alesc) o 
PL 284/2020, que define os 
critérios para distribuição 
de R$ 20 milhões do 
Estado para os consórcios 
municipais de saúde. A 
verba serve como um 
reforço ao setor e será 
destinada à média e alta 
complexidade. A pedido 
de prefeitos e gestores, 
o recurso não terá 
exclusividade no combate 
à Covid. O critério será 
a produção de cada 
consórcio em 2019. 

Mais rapidez 
na testagem 
 Em meados de julho, 
num dos pontos mais 
críticos da Covid-19 em 
SC, o Estado chegou a 
ter 11 mil amostras em 
análise para a doença. 
Hoje, esse número caiu 
para 2 mil. As causas são 
a redução do contágio e a 
ampliação da capacidade 
de testagem. Uma amostra 
levava, em média, 5,8 
dias para ser processada 
em junho. Caiu para 4,1 
dias em julho e para dois 
em agosto, segundo a 
Secretaria de Saúde. 

DIVULGAÇÃO/UNESC
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vAldOMIRO FRAgAtA dOs sAntOs
Faleceu no dia 9 de setembro, no hospital 
são José de Maravilha, aos 56 anos. seu 
corpo foi velado na igreja Evangélica da 
linha Boa Esperança, em tigrinhos, e 
sepultado no cemitério evangélico da linha 
Boa Esperança.

MuRIlO guIlhERME bREssA
Faleceu no dia 9 de setembro, no hospital 
são José de Maravilha, recém-nascido. seu 
corpo foi velado na igreja sagrada Família 
do Bairro Floresta e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha.

MARCElA tEREZA bOsIO AlbERtI
Faleceu no dia 10 de setembro, no hospital 
são José de Maravilha, aos 86 anos. seu 
corpo foi velado na igreja Católica do Novo 
Bairro e sepultado no cemitério municipal de 
Maravilha.

dIAnA RIgg
a atriz Diana rigg, que 
interpretou Olenna tyrell 
em Game Of thrones, 

morreu no dia 10 de 
setembro, aos 82 anos. Ela 

ganhou diversos prêmios ao longo da 
carreira e também ficou conhecida por 
interpretar a Bond Girl Condessa tracy di 
vicenzo, no sexto filme de 007.

stEvIE lEE RIChARdsOn
O ator stevie lee 
richardson morreu no 
dia 9 de setembro, aos 54 

anos. Ele ficou famoso por 
participar do filme Jackass 

3D e também de um episódio da série 
american horror story. além disso, era 
estrela de Wrestling, que mistura luta livre e 
encenações.

JIRí MEnZEl
O diretor Jíri Menzel 
morreu no dia 5 de 
setembro, aos 82 anos. 

Ele fez cerca de 20 filmes e 
foi um dos principais cineastas da geração 
do cinema tchecoslovaco na década de 
1960, sendo o responsável pelo longa trens 
Estreitamente vigiados, vencedor do Oscar 
de Melhor Filme Estrangeiro no ano 1966. 

EMídIO PEROndI
O ex-presidente da 
Federação Gaúcha de 
Futebol Emídio Perondi 

morreu no dia 5 de 
setembro, aos 82 anos. Ele foi 

deputado federal entre 1978 e 1986 e presidiu 
a FGF por quase 13 anos. também foi vice-
presidente da CBF e conselheiro do inter.

bRuCE WIllIAMsOn
O cantor Bruce Williamson 
morreu no dia 6 de 
setembro, aos 50 anos, 

vítima de covid-19. Ele foi 
vocalista do temptation entre 

2006 e 2015 e participou dos álbuns Back to 
the Front e still here.

ROnAld hARWOOd
O dramaturgo ronald 
harwood, roteirista do 
filme O Pianista, morreu 

no dia 8 de setembro, 
aos 85 anos, de causas 

naturais. Ele também ficou conhecido pelos 

filmes O Fiel Camareiro e O Escafandro e 
a Borboleta. harwood adaptou livros para 
o cinema, como O amor nos tempos de 
Cólera.

ROnAld bEll
O cantor ronald Bell 
morreu no dia 9 de 
setembro, aos 68 anos. 

Ele foi cofundador do 
grupo Kool & the Gang, com 

sucessos como Celebration, Jungle Boogie 
e ladies Night. a banda fez grande sucesso 
na década de 1970 e continua como uma 
das preferidas dos DJs nas pistas de dança.

thAdEu KARlInsKI
Faleceu no dia 8 de setembro, em sua 
residência, aos 79 anos. seu corpo foi 
velado no salão do Bairro União, em 
Maravilha, e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha.

ARIstEdEs dE ARAuJO gRAEFF
Faleceu no dia 8 de setembro, no hospital 
são José de Maravilha, aos 70 anos. seu 
corpo foi velado na Capela Mortuária 
Municipal de Maravilha e sepultado no 
cemitério municipal de Maravilha.

MARIA ElEnA RAnZI
Faleceu no dia 9 de setembro, no hospital 
regional de são Miguel do Oeste, aos 
58 anos. seu corpo foi velado na Capela 
Mortuária Municipal de Maravilha e 
sepultado no cemitério municipal de 
Maravilha.

ObItuÁRIO

resultadOs Operação Independência 2020 foi marcada por movimento intenso nas rodovias

Prf registra quase 100 acidentes em 
santa Catarina durante o feriadão
CAMILLA CONSTANTIN

A Operação Indepen-
dência 2020, que iniciou no 
último dia 4, teve duração 
de quatro dias e foi marca-
da por chuva e movimen-
to intenso nas rodovias fe-
derais catarinenses, mesmo 
diante da pandemia de co-
vid-19.

De acordo com o chefe 
do Núcleo de Comunicação 
Social da Polícia Rodoviária 
Federal de Santa Catarina 
(PRF/SC), Luiz Graziano, 
foram lavrados 3.274 autos 
de infração, com destaque 
para embriaguez (105), não 
uso do cinto de segurança 
(223) e ultrapassagens em 
local proibido (316).

A PRF registrou 98 aci-
dentes, totalizando 11 mor-
tos e 104 feridos. Entre os 
óbitos, sete aconteceram na 

BR-470, três na BR-282 e um 
na BR-280. “Se quisermos 
mudar essa realidade é pre-
ciso que motoristas e usuá-

rOdOVias estaduais
Durante os quatro dias a Polícia Militar rodoviária 
(PMrv) desenvolveu trabalhos de conscientização 
com o objetivo de prevenir ao máximo a ocorrência 
de acidentes e infrações de trânsito. “Mesmo com as 
restrições de convívio social vigentes, foi possível perceber 
fluxo intenso de veículos, como ocorria antes da pandemia 
de covid-19”, afirmam.
Na Operação independência 2020 foram registrados 
73 acidentes nas rodovias estaduais, com 6 mortos e 
41 feridos. De acordo com a PMrv, um dos fatores para 
o número expressivo foram as condições adversas do 
tempo, com chuva e neblina. “O diagnóstico que se faz é 
que em razão da velocidade e imprudência dos motoristas, 
aliado às péssimas condições climáticas, os acidentes 
se tornaram mais graves, resultando em mais mortes. 
Os motoristas devem ter consciência que em tempos 
chuvosos a atenção deve ser redobrada”, destacam. 

rios do trânsito em geral en-
trem na luta por um trânsito 
mais seguro e respeitem as 
normas”, destaca.  

Ultrapassagem em local proibido registrada na Br-163, em são José do Cedro

Divulgação/ PRF
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COtIDIAnO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
soldado PM lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia Militar rodoviária

resPOnsabilidade Pela inérCia da COMuniCaÇãO 
de Venda aO órgãO eXeCutiVO de trânsitO

Amigo leitor, imagine que você tenha vendido seu veículo auto-
motor para outra pessoa, assinando o documento de transferência, 
a qual ainda não levou até o órgão competente para efetivar a troca 
de propriedade veicular. Ou pior, a referida pessoa vendeu para ou-
tra (muitas vezes apenas com procuração de venda), e esta para ou-
tra, em uma cadeia sucessiva que você nem imagine onde esteja o 
paradeiro do veículo, o qual ainda continua estando em seu nome 
na base de dados do Detran.

Identificou-se? Já ouviu de algum amigo ou conhecido algo se-
melhante?

Pois é. Essa situação é facilmente identificada pelos agentes de 
trânsito. Porém, até que ponto isso pode ser prejudicial?

Primeiramente, se o veículo for notificado por qualquer motivo, 
e não tenha sido abordado para identificação do condutor, as infra-
ções de trânsito irão em nome do proprietário constante no órgão 
executivo de trânsito. Evidente que será oportunizado ao proprietá-
rio a indicação do condutor que foi o verdadeiro infrator, nos moldes 
do artigo 257, §7º do CTB, porém, se caso o proprietário não souber 
onde e com quem está seu veículo, como irá indicar um condutor? 

Além disso, muito embora não seja mais o real proprietário, 
caso for o veículo flagrado sendo conduzido por pessoa não habi-
litada, com habilitação cassada ou com o direito de dirigir suspen-
so, ou, ainda, a quem, por seu estado de saúde, física ou mental, ou 
por embriaguez, não esteja em condições de conduzi-lo com segu-
rança, o proprietário irá responder criminalmente pelo artigo 310 
do Código de Trânsito Brasileiro, por ter permitido, confiado ou en-
tregado a direção de veículo automotor a pessoa nas condições aci-
ma referidas, sendo a pena de detenção, de seis meses a um ano, 
ou multa. Também, o proprietário irá ser notificado pela infração de 
trânsito do artigo 164 c/c 162, incisos I a III do CTB, infração de natu-
reza gravíssima, cuja penalidade é de R$ 880,41 (oitocentos e oitenta 
reais e quarenta e um centavos).

Frisa-se ainda que o proprietário também poderá responder ci-
vilmente por indeterminadas situações, já que ostenta através do ór-
gão executivo de trânsito como proprietário do veículo. 

E como evitar esses transtornos?
Através da comunicação de venda. O artigo 134 do Código de 

Trânsito Brasileiro determina que no caso de transferência de pro-
priedade, o proprietário antigo deverá encaminhar ao órgão execu-
tivo de trânsito do Estado, dentro de um prazo de trinta dias, cópia 
autenticada do comprovante de transferência de propriedade, devi-
damente assinado e datado, sob pena de ter que se responsabilizar 
solidariamente pelas penalidades impostas e suas reincidências até 
a data da comunicação.

Desse modo, amigo leitor, fica a dica: “quando for vender seu 
veículo automotor, faça a comunicação de venda ao órgão executi-
vo de trânsito”.

Uma boa semana a todos! 

Um homem foi preso por 
posse irregular de arma de 
fogo, nesta semana, na Li-
nha Bom Princípio, interior 
de Romelândia. Inicialmen-
te, conforme a PM, ele esta-

va ameaçando sua filha devi-
do a uma colisão envolvendo 
dois veículos. Um dos veí-
culos seria de sua proprie-
dade e o outro da filha. Após 
denúncia, a Polícia Mili-

tar, com apoio da Polícia Mi-
litar Ambiental, localizou 
o homem em um galpão. 

Questionado sobre a pos-
sível posse de arma de fogo, 
ele relatou aos policiais que 

tinha e que estava atrás do 
sofá na sua residência. Os 
agentes localizaram uma es-
pingarda calibre 36, com 
uma munição. Ele foi pre-
so e a arma apreendida.

A Polícia Civil de Maravilha 
e de Flor do Sertão cumpriu, na 
tarde de quinta-feira (10),  três 
mandados de busca e apreensão 
em Flor do Sertão. A investiga-
ção apontou três alvos suspeitos 
que estariam de posse de muni-
ções de calibre restrito e armas 
de fogo. A arma era utilizada por 
um deles para praticar ameaças. 

Assim, os agentes de Polícia 
Civil, juntamente com o desta-
camento da Polícia Militar local, 
que prestou apoio à operação, 

seguranÇa Três mandados de busca e apreensão foram realizados

Polícia Civil apreende munições e 
arma de fogo em flor do sertão

Um veículo capotou e fi-
cou virado na pista nesta se-
mana na BR-282, próximo ao 
acesso para a Linha São Pau-
lo, em Maravilha. O acidente en-
volveu um veículo Lifan, pla-

cas de Chapecó. A equipe do 
Samu de Maravilha foi aciona-
da para atender o motorista. 

De acordo com a guarni-
ção, o motorista estava no local, 
assustado, mas sem ferimentos 

aparentes. Ele foi atendido e li-
berado, sem necessidade do en-
caminhamento para o hospital. 

O motorista contou que 
transitava no sentido Maravilha a 
São Miguel do Oeste e perdeu o 

controle ao desviar de uma pedra 
que estava sobre a pista. O car-
ro capotou e ficou com as rodas 
para cima. A BR-282 passa por 
obras intensas e a construção de 
terceira pista em alguns trechos. 

O Departamento de Ad-
ministração Prisional (Deap) 
transferiu Rozalba Maria 
Grime, de 28 anos, de Ti-
jucas, na Grande Florianó-
polis, para o Presídio Fe-
minino de Chapecó. Ela é 
acusada de assassinar a jo-

vem grávida de Canelinha 
para ficar com o bebê. A 
transferência foi confirma-
da pelo delegado Paulo Ale-
xandre Freyesleben e Sil-
va, responsável pelo caso.

O Deap, no entanto, re-
cusou-se a passar mais de-

talhes. Por meio da asses-
soria, o órgão explicou que 
como se trata de um cri-
me de alta comoção so-
cial, por segurança, o de-
partamento não divulga 
esse tipo de informação so-
bre os envolvidos no crime.

Munições de uso restrito das Forças armadas foram apreendidas pela polícia

Polícia Civil

flagraram e apreenderam em 
uma das residências suspeitas di-

versas munições, sendo elas uma 
intacta de calibre .50 e duas intac-

tas do calibre 7.62, de uso restri-
to das forças armadas. Foi apre-
endida, ainda, uma espingarda 
calibre .32 com registro de posse 
vencido. 

Dessa forma, foi instaurado 
inquérito policial a fim de apu-
rar a origem das munições de ca-
libre restrito. “Os indícios encon-
trados nas residências servirão 
como base para a devida apura-
ção dos fatos delituosos consta-
tados pela equipe de policiais”, 
informou a Polícia Civil.

inVestigaÇãO

trânsitO

flagrante

acusada de matar grávida em 
Canelinha é transferida para Chapecó

Motorista perde o controle ao desviar de pedra 
e capota na br-282

Homem ameaça filha e vai preso por posse irregular de arma 

Fotos: Samu de Maravilha

Motorista tentou desviar de pedra e capotou sobre a pista Polícia rodoviária Federal controlou o trânsito no local, que está em obras
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 ONEIdE BEhLING

ESPORtE
PreParaÇãO Professor Thomas Zardo participa de aperfeiçoamento 
com instrutores internacionais 

federação Mineira de Vôlei 
faz encontro de forma virtual
NELCIR DALL’AGNOL

A Federação Mineira de 
Vôlei (FMV) realizou o 1º En-
contro Internacional de Vo-
leibol FMV, de forma 100% 
virtual, entre os dias 4 e 7 
deste mês. Entre os mais de 
dez palestrantes, estiveram 
o argentino Marcelo Men-
dez, técnico multicampeão 
do Sada Cruzeiro; o italiano 
Nicola Negro, campeão sul
-americano com o Itambé/
Minas;  Roberley Leonaldo 
(Rubinho), assistente-técni-
co de Bernardinho na con-
quista olímpica da Rio 2016; 
e o canadense Glenn Hoag, 
atual treinador da equipe do 
Arkas Spor, da Turquia, e que, 
por 10 anos, foi treinador da 
equipe masculina do Canadá.

O presidente da FMV, To-
más Mendes, explica que a 
parada do esporte devido à 
pandemia da covid-19 não 
pode impedir que os profis-
sionais continuem se atuali-
zando. “Os nossos palestran-
tes têm grande experiência 
no esporte e, com certeza, 
vão ministrar grandes aulas 
aos participantes. Vale a pena 
participar”, afirma Mendes.

Curso foi 100 por cento a distância, pela web

rePresentante 
de MaraVilHa 

Maravilha também marcou 
presença com o professor Tho-
mas Zardo e, de acordo com ele, 
o encontro foi proveitoso e pôde 
adquirir bastante conhecimen-
to. “O encontro foi fantástico, teve 
grande troca de ideias entre os 
técnicos, um alto nível de conhe-
cimento e ótimas ideias e méto-
dos para nossos treinamentos. 
Foi de grande valia. Quero agra-
decer especialmente ao Projeto 
Vida Vôlei e nossos patrocina-

dores e em especial ao profes-
sor Edinar Zardo, por me pro-

porcionar esse conhecimento e 
experiência”, ressalta Zardo.

“Encontro foi marcante e pude adquirir bastante conhecimento”

Fotos: Divulgação

CHaPe 2 X 0 brusque 
Chapecoense vive um bom momento e a consistência defen-

siva é o ponto forte dessa equipe. Goleiro João Ricardo fez ape-
nas uma defesa na partida. Zagueiros Luís Otávio e Joilson tiveram 
uma atuação perfeita na primeira partida das finais do Catarinen-
se. Os caras tiraram tudo da grande área e ainda foram para o ata-
que marcar os gols do triunfo. Chape tem uma vantagem gigante 
para o jogo da volta neste domingo (14) em Brusque. Chapecoen-
se sofre poucos gols, dificilmente vai levar três. Mas nada está deci-
dido, o adversário é aquele time chato que nunca desiste, busca o 
gol até o final. Verdão do Oeste está com as duas mãos na taça. De-
verá retornar como heptacampeão. Flechaço certeiro.

inadMissíVel
Gostaria de colocar aqui meu profundo repúdio ao ocorrido 

no Figueirense. Pessoas mal intencionadas, uns “fios desencapa-
dos”, se acharam no direito de invadir o treino e cometer atos de 
violência física e moral contra os profissionais do clube. É inad-
missível que esses vermes partam para a agressão covardemen-
te e tirem a paz de quem está trabalhando. Futebol existe para 
levar alegria a todos e quando um grupo de desocupados pen-
sa que pode fazer o contrário promovendo o caos é hora das au-
toridades e a própria Federação Catarinense de Futebol agir, to-
mar uma atitude.

aOs POuCOs 
Futebol amador aos poucos começa esboçar uma reação para 

sua retomada. Na sexta-feira (4) tivemos o privilégio, juntamente 
com o grupo Várzea Futebol Clube, de fazer a bola rolar novamen-
te no Complexo Bortolotto’s Society. No entanto, só foi possível 
por uma série de protocolos e restrições. A pandemia do corona-
vírus causou um profundo impacto econômico às pessoas que vi-
vem desse meio. Torço para que sejam liberadas também as ou-
tras modalidades. Afinal, também envolve atividades econômicas. 
E precisamos fazer com um nível de segurança excepcional. Além 
de gerar um prazer emocional, hoje o esporte amador movimen-
ta comunidades, quadras, jogadores, arbitragem... A pergunta que 
fica: Quando será o retorno total?

libertadOres 
Chegou a hora de voltar as atenções para a Libertadores. Uma 

semana cheia de emoções com brasileiros em campo. Na terça-
feira (15), às 19h15, o Athletico-PR visita o Jorge Wilstermann. Às 
21h30, Santos recebe o Olimpia. Na quarta-feira (16), às 19h15, In-
ternacional duela com o América de Cáli no Beira-Rio. Às 21h30, 
dois jogos: Bolívar X Palmeiras e Universidad Católica X Grêmio. 
Quinta-feira (17), às 19h, São Paulo X River. Flamengo joga fora 
de casa, às 21h, contra o Independiente Del Valle. E uma novi-
dade na transmissão em canal aberto, o SBT adquiriu o direito 
de passar a mais importante competição de clubes de futebol da 
América do Sul.

reCOnHeCiMentO 
Maravilhense faz parte de associação 
brasileira de técnicos de futsal
NELCIR DALL’AGNOL

Gian Mauro Silva é o ma-
ravilhense que a partir de 
agora faz parte da Associa-
ção Brasileira dos Treinado-
res de Futsal (ABTFS). A en-
tidade foi fundada neste ano 
e, segundo Silva, a intenção 
é incluir todos os treinadores 
de futsal do Brasil. “A inten-
ção é abranger os treinado-
res do Brasil que já traba-
lham há algum tempo, por 
meio de indicações que esse 
movimento começou”, con-
ta. Marquinhos Xavier, téc-
nico da seleção brasileira 
adulta, é o presidente, e o vi-
ce-presidente é o Fernando 

Ferreti, campeão do mun-
do pela seleção brasileira. 

Para poder fazer par-

te da ABTFS é necessário 
fazer uma avaliação. “Pri-
meiro fui indicado por um 
treinador amigo meu e de-
pois fiz a avaliação, após pre-
cisei aguardar o tempo para 
que todos os critérios exigi-
dos fossem revisados e enfim, 
nesta semana, recebi a infor-
mação de que fui aprovado e 
faço parte da ABTFS”, ressalta. 

De acordo com o técni-
co maravilhense, os integran-
tes da associação poderão 
participar de forma facilita-
da de diversos cursos, pa-
lestras e demais eventos re-
lacionados ao futsal. “Esses 
eventos só vêm para agregar 
mais conhecimento e assim 

poder aplicar nos treinamen-
tos para as equipes”, avalia. 

O maravilhense faz par-
te dos primeiros 60 treina-
dores associados. “Eu sou 
um dos primeiros e apenas 
os melhores podem partici-
par, todos os treinadores da 
Liga Nacional de Futsal fa-
zem parte”, conta Silva. 

Conforme Silva, a in-
tenção é de fazer a asso-
ciação cada vez mais for-
te, pois ela é a representação 
dos treinadores de futsal do 
Brasil. “Os treinadores de 
futsal não tinham uma re-
presentação e com esta as-
sociação eles vão ter quem 
os represente”, finaliza. 

Gian Mauro silva foi aprovado na 
semana que passou  



Maravilha publica decreto que regulamenta as ações 
emergenciais destinadas para agentes e espaços culturais 
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Caps destaca 
importância da 
campanha

Como você 
utiliza o 
dinheiro 
que ganha?

Mês é marcado por campanhas de valorização à vida, 
organizadas no país desde 2014

O subsídio mensal varia de R$ 3 mil a R$ 10 mil, conforme critérios estabelecidos em edital 

Reportagem traz dicas de como investir o dinheiro que sobra 
para garantir benefícios 
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PRF registra quase 100 acidentes 
em Santa Catarina no feriadão
Operação Independência 2020 foi marcada por movimento intenso de veículos nas estradas
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